

El doctor SCHWEITZER

Un gran servidor de la Humanidad

No es la primera vez que desde estas columnas hemos rendido homenaje de admiración al doctor Albert Schweitzer, uno de los más grandes bienhechores de la humanidad. Y ahora, con mo-



Estudió en las Universidades de Estrasburgo, Berlín y París, adquiriendo los doctorados de Filosofía y de Teología. Más tarde se hizo médico con el propósito de dar forma práctica a su amor a los hombres, especializándose en la medicina tropical, marchando con su esposa Hélène a Lambarene (Gabón) y comenzó la instalación de su hospital. Musicólogo eminente y virtuoso organista, todo lo pospone a su dedicación de prodigar consuelo, ayuda y curación a los negros de África.

Se entregó al servicio de los que padecen y su conducta constituye un alto ejemplo de abnegación por el ideal de la fraternidad humana. No obstante, su alejamiento del mundo civilizado no fue absoluto y no ha dejado de intervenir en favor de las causas justas, combatiendo la bomba atómica. En 1952 se le concedió el Premio Nobel de la Paz.

Sentido profundo de su comportamiento

Del Dr. Schweitzer se ha hablado mucho y se ha escrito mucho más. Su vida extraordinaria merece ser conocida y estudiada sin prejuicios de ninguna clase. Y, sobre todo, situándola en la época que fue la

tivo de su muerte, ocurrida el sábado, 4 de septiembre, en su hospital de Lambarene, en el África negra, queremos también dejar testimonio de nuestro sentimiento.

Albert Schweitzer nació en Kaisersberg, en Alsacia, en 1875.

(Pasa a la tercera pág.)

Hanoi indépendant ?

Par Claude FUZIER

L'article publié dans la plupart des journaux chinois par le maréchal Lin Piao, ministre de la Défense et le discours prononcé par M. Chou En-lai, ministre des Affaires étrangères sont autant de réponses aux questions qu'on pouvait se poser depuis quelques jours sur les progrès réalisés dans les pourparlers secrets en vue d'obtenir une solution pacifique de la crise vietnamienne.

M. Chou En-lai a confirmé que, pour la Chine, le retrait total des troupes américaines du Sud Viet-nam était le préalable à toute négociation. Le maréchal Lin Piao s'est montré d'une violence inouïe, dépassant de loin tout ce qui avait été écrit jusqu'ici: non pas dans l'utilisation des insultes, qui est monnaie courante dans le vocabulaire des communistes chinois, mais en lançant un véritable défi aux U.S.A. sur le ton que devaient utiliser les guerriers de l'époque Ming pour provoquer leurs ennemis: « Si vous voulez envoyer des troupes, faites-le, et le plus possible: nous anéantirons toutes celles que vous vous pourrez envoyer... » Le reste est à l'avenant.

Rien de bien neuf, d'ailleurs, sur le fond. L'impérialisme américain succède aux fascismes allemand, italien et japonais. Les Russes trahissent la cause de la révolution en recherchant des compromis avec les U.S.A. La contra-

diction principale est celle qui oppose l'impérialisme américain avec « les peuples révolutionnaires d'Asie, d'Afrique et d'Amérique latine ». On sait que cette dernière thèse forme le fond du désaccord avec l'Union soviétique qui continue à soutenir que « la contradiction principale », pour reprendre le jargon communiste, oppose le camp communiste au camp capitaliste. Le fait que les Chinois refusent systématiquement la présence russe dans les conférences afro-asiatiques donne toute sa valeur au caractère limitatif de l'énumération géographique du maréchal Piao.

La seule idée originale est la généralisation à l'échel-

(Lire la suite en page 2.)

Telegrama del Presidente de Méjico

Como respuesta al telegrama que el IX Congreso de la U.G.T. dirigió al Excmo. Señor Presidente de la República de Méjico, éste ha respondido con el siguiente, que nos honramos en reproducir:

MEJICO D.F. — LA POLITICA INTERNACIONAL DE MEJICO PARTE DE LA TRADICION HISTORICA QUE CONFORMA SUS RECTOS PRINCIPIOS. POR CONDUCTO DE USTED HAGO LLEGAR AL IX CONGRESO DE ESA UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPANA MI AGRADECIMIENTO POR SU MENSAJE FECHADO EL DIA 10 DEL ACTUAL EN EL QUE HACEN VOTOS POR LA PAZ Y LA PROSPERIDAD DEL PUEBLO MEJICANO.

Gustavo DIAZ ORDAZ,

Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mejicanos

Insania franquista

Cinco dignísimos profesores expulsados de la Universidad

Por Rodolfo LLOPIS

CINCO profesores dignísimos de la Universidad española han sido injusta y brutalmente sancionados por el Gobierno del general Franco. Tres de ellos han sido "separados definitivamente", es decir, de por vida, del profesorado oficial universitario. Esos tres profesores, son: José Luis López Aranguren, catedrático de Ética de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid; Agustín García Calvo, catedrático de Latin de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, y Enrique Tierno Galván, catedrático de Derecho Político de la Facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca. Los otros dos profesores —Santiago Montero Díaz, catedrático de Historia Antigua de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, y Mariano Aguilar Navarro, catedrático de Derecho Internacional de la Facultad de Derecho de la Universidad de Madrid— han sido "separados temporalmente, por dos años", del profesorado oficial universitario.

COMPLICIDADES INDIGNAS

Para realizar tamaña fechoría, el Gobierno franquista ha movilizado todos los recursos propios del régimen totalitario que padecen los españoles, queriendo cubrirse públicamente con los artificios del procedimiento. Para ello, como era de esperar, no le han faltado complicidades indignas. El Gobierno pidió al Rector de la Universidad de Madrid que instruyese « expediente disciplinario académico » contra los citados profesores. Y el Rector Magnífico —sólo magnífico en su sumisión a las imposiciones políticas del Gobierno— encontró en el Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Murcia el instrumento servil de las fobias franquistas para que, en calidad de juez, instruyese el expediente disciplinario académico que exigía el Gobierno.

El juez instructor se trasladó a Madrid y comenzó sus actuaciones. «Durante las mismas —leemos en un diario de provincias que publica la información fabricada en el Ministerio de Turismo— se recogieron declaraciones de los testigos, en número de setenta a ochenta en cada expediente, incluidos los catedráticos inculcados, para su descargo y aclaración de los hechos, no escatimándose gestión alguna, de lo que da idea de la extensión de los expedientes, que oscila entre 134 y 250 folios. Algunos de los catedráticos encartados —añade— presentaron recursos contra la actuación del instructor, que fueron rechazados por el Ministerio de Educación, de acuerdo con el informe de su Asesoría Jurídica.»

El expediente, una vez concluido, se remitió al Consejo Nacional de Educación para informe de éste. La Comisión Permanente del Consejo Nacional de Educación, primero, y el propio Consejo Nacional en pleno, después, dic-

taminaron de conformidad con las conclusiones formuladas por el juez instructor, «incluyendo en su dictamen —dice la referencia periodística oficial— una nota en la que expresa la opinión de que procedía aplicar las sanciones máximas previstas en el Reglamento de disciplina académica.»

El expediente fue aprobado en el Consejo de ministros que se celebró el 13 de agosto. Y, días después, el 21 de agosto, el "Boletín Oficial del Estado" publicaba las órdenes ministeriales que sancionaban a los cinco profesores de la Universidad española.

La fechoría quedó consumada. Y para consumarla, el Gobierno quiso implicar en esa indigna operación política a la propia Universidad. Como era de esperar, en ella encontró suficientes profesores venales —productos específicos del franquismo— que se prestaron a tan serviles menesteres: el Rector de la Universidad de Madrid que inicia el expediente; el Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Murcia, que actúa de juez instructor; los profesores que forman parte del Consejo Nacional de Educación, que aprueban las sanciones; los profesores que tanto abundan en el Gobierno actual, sin olvidar al propio general Franco que, un mes antes, la Universidad de Santiago, en un acto de servilismo incompatible con la función docente, le había investido con el título de "Doctor Honoris Causa". ¡Pobre Universidad!

EL VERDADERO RESPONSABLE

Leyendo los "fundamentos" que determinan las sanciones de los

(Pasa a la página 2)

La dura lección de los hechos

A LUDIMOS a la dolorosa lección que significa lo acaecido en la República de Santo Domingo, lección dura y amarga, que todos deberían tener en cuenta y aprovechar. Apenas comenzó el drama, en estas mismas columnas se calificó de crimen lo que se hacía con el pueblo dominicano. El calificativo no tenía nada de excesivo. Era justo. Los hechos posteriores lo han confirmado.

Recuérdese que el 24 de abril, un grupo de militares jóvenes, capitaneados por el coronel Caamaño, se alzaron contra el Gobierno usurpador que debía su existencia a la cuartelada que en septiembre de 1963 dieron tres generales felones para destituir al Presidente legítimo de la República, Juan Bosch. Bueno será recordar que Juan Bosch era, a lo largo de toda la historia de Santo Domingo, el primer presidente elegido limpiamente, democráticamente, mediante unas elecciones en las que, por vez primera también, el país había votado libremente. Juan Bosch había obtenido el 63 por 100 del electorado. La militarada que depuso al Presidente legítimo de la República Dominicana, no conmovió a los Estados Unidos.

El coronel Caamaño, al sublevarse, declaró que lo hacía para restablecer la legitimidad constitucional, devolviendo la Presidencia de la

República a Juan Bosch, elegido por el pueblo. El coronel Caamaño, es decir, los "constitucionalistas", dominaron rápidamente la capital, reunieron el Parlamento y éste confió a su presidente el ejercicio de la jefatura del Estado, en espera de que llegase Juan Bosch, que viva exiliado en Puerto Rico.

Pero el general Elías Wessin, instrumento de los grupos más reaccionarios de Santo Domingo y en connivencia con los grupos de presión norteamericanos, bombardeó la ciudad desde su base aérea de San Isidro. Y los Estados Unidos, mal informados, pretextando unas veces la protección de los norteamericanos residentes en la isla, y pretextando otras veces la necesidad de combatir el comunismo infiltrado en las filas de los "constitucionalistas", desembarcaron sus "marinas" ocupando militarmente la parte de la ciudad que les interesaba para mejor ayudar a la Junta militar llamada de "reconstrucción", sin por ello conseguir acabar con los "constitucionalistas" del coronel Caamaño.

La operación se montó tan burdamente que provocó inmediatas protestas en todo el Continente americano y en todos los demócratas de Europa. Hasta que, después de

(Pasa a la página 2)

Cinco dignísimos profesores expulsados de la Universidad

(Viene de la página 1)

Cinco profesores, se advierte la gran hipocresía con que ha procedido el Gobierno. Se trata de buscar un chivo emisario a quien hacer responsable de la explosión universitaria que se produjo en Madrid durante el mes de febrero, que se continuó en marzo y que se extendió al mismo tiempo a otras Universidades. Nadie ha olvidado lo que pedían los estudiantes. Querían que desapareciera esa ficción de sindicalismo universitario que es el S.E.U., y pedían un sindicalismo auténtico, liberado de toda presión gubernamental: por eso gritaban pidiendo libertad sindical. Querían una reforma profunda de la Universidad. Que la Universidad dejase de ser privilegio de una clase social. Que la Universidad respondiese a las exigencias de las transformaciones que la revolución científica está imponiendo en todo el mundo. Y porque creen, con razón, que no se puede democratizar auténticamente la Universidad ni pueden transformarse adecuadamente sus estructuras sin que antes o al mismo tiempo se democratice y transforme la vida española, cosa imposible mientras subsista el régimen dictatorial franquista, los estudiantes gritaban en las calles: ¡Democracia, sí!; ¡Dictadura, no!

A las demandas de los estudiantes contestó el Gobierno con la fuerza pública, a la que dio orden de "pegar fuerte". Y la fuerza pública, pegó fuerte, brutalizando a los estudiantes.

El Gobierno no ha encontrado otra salida a esa realidad que la de hacer responsables de esa explosión universitaria a los cinco profesores encartados. Según el expediente que comentamos, esos profesores incitaron a los estudiantes a la rebelión. Para el Gobierno, ellos y sólo ellos, los profesores, son los únicos responsables de la explosión universitaria.

Pero el Gobierno silencia que en aquellos días y aún mucho antes, los obreros en Madrid, Vizcaya, Asturias y Cataluña, también salían a la calle y gritaban: ¡Queremos sindicalismo libre! ¡Democracia, sí!; ¡Dictadura, no!

Y, que se sepa, esos cinco profesores no tuvieron contacto alguno con los obreros en cuestión.

No. El verdadero motor, la verdadera causa, el verdadero responsable de esa explosión universitaria y de esas manifestaciones obreras de protesta, es el régimen dictatorial franquista, cuya existencia es una constante provocación y una incitación a la rebelión. Y cada día que pase, lo será mucho más. Los españoles han cobrado ya conciencia de su responsabilidad ciudadana.

LOS TEXTOS VIVOS

«Se trata, pues —dice la referencia informativa procurada a los periódicos de provincias por el Ministerio de Turismo—, de una triple infracción: al orden ético, al reglamento universitario y al orden perturbado.»

No, no se puede reprochar a esos profesores el que se hayan unido a sus alumnos en la demanda de unas peticiones justas, ni que hayan intervenido en sus "asambleas libres" con ánimo de encauzar su acción reivindicativa. Hay que acabar con el tipo de profesor que estima terminada su labor docente cuando concluye de explicar su clase. La función docente del profesor debe ser permanente. Dentro y fuera del aula. La verdadera formación educativa no se hace tanto en el aula como en las conversaciones que se entablan con los alumnos fuera del aula. En esas conversaciones los alumnos se producen libremente, sin pensar en los exámenes y abren el corazón a sus maestros.

Pero en este caso concreto, todo hace pensar que se trata de un ajuste de cuentas personal con unos profesores que han decepcionado al Gobierno, pues éste no acepta a los españoles que no estén servilmente al servicio del régimen. El Gobierno quiere que los profesores sean funcionarios suyos, del Gobierno, como los empleados que firman nómina. El profesor no es, no puede, no debe ser funcionario del Gobierno. Es, en principio, funcionario del Estado. Y los auténticos profesores, los que han hecho de su profesión docente la verdadera

razón de su existencia, son funcionarios de la Nación, que está por encima del Estado. Los funcionarios de la Nación están obligados a renovar el Estado aunque no agrade al Gobierno.

Pero en el fondo de este desdichado asunto, en el Gobierno hay un mal disimulado odio a la inteligencia y un miedo grande a la Universidad. El régimen tiene una sola preocupación ante el fracaso que advierte, ya que sus ilusiones de ahorrar la inteligencia de la juventud y sustituir la conciencia de todos se han desvanecido. La realidad le dice que no es posible realizar ese sueño absurdo, que es el sueño de todas las dictaduras. Y no satisfecho con suprimir con la censura y con las recogidas, los libros que estima perniciosos, quiere también retirar de la circulación, es decir, de la Universidad, a los profesores "perniciosos", a los "textos vivos", como se decía en los tiempos de aquel gran inquisidor de la cultura y de la Universidad que fue Orovio. El Gobierno franquista, el régimen franquista está dentro de esa tradición ominosa, y quiere acabar con los "textos vivos" que hoy, a pesar del régimen, existen en las Universidades. Eso lo hace seguramente en nombre de su falso europeísmo y para dar pruebas de la liberalización del régimen.

Las protestas que las sanciones contra los profesores castigados han producido en el mundo son buena prueba del asco que merece a todos el régimen franquista. El Partido Socialista Obrero Español, la Unión General de Trabajadores y la Federación Nacional de Juventudes Socialistas fueron los primeros en protestar. Hoy, por mi conducto, reiteran su solidaridad con los profesores y con los estudiantes castigados, víctimas de la insania franquista.

Rodolfo LLOPIS

¡Si Dios quiere!

«Mi querido Aranguren: Cuando comimos juntos en Madrid hace ya casi dos años, José Bergamín acababa de exiliarse, temiendo una inminente detención. Usted elegía para forma de libertad: negarse a ceder ante la amenaza.»

«En aquel pequeño restaurante cercano a la Plaza Mayor, yo le escuchaba exponerme con calma sus proyectos para devolver a la Universidad española el uso de la palabra y restablecer el diálogo con los mundos exteriores, todos los mundos, del Este, del Oeste y del cielo hasta la tierra, ya que el espíritu generoso de usted no concibe ni la exclusión ni lo exclusivo.»

«Mas he aquí que, con otros de nuestros colegas, se le excluye a usted para toda la vida de la Universidad, por haber comprendido que la labor de un profesor no se ha terminado cuando concluye el curso y a la salida de clase. Es lamentable y risible. Es como si los prisioneros excluyeran a los hombres libres, como si los muertos enterrasen a los vivos.»

«Y pienso en esta expresión familiar que venía una y otra vez a sus labios cuando usted hablaba del porvenir: "Si Dios quiere". Súbitamente adquieren estas palabras un relieve irónico. Tenga usted confianza, amigo. Los que no han querido, son los hombres del régimen. ¿Por quiénes se toman?»

Robert Escarpit. (De «Le Monde.»)

El Comité del Congreso por la Libertad de la Cultura

«Queremos expresar nuestra indignación con motivo de las medidas adoptadas por ese Ministerio que privan a los profesores José Luis Aranguren, Agustín García Calvo y Enrique Tierno

La dura lección de los hechos

(Viene de la página 1)

hacer intervenir a la Organización de los Estados Americanos (la O.E.A.) los Estados Unidos, mejor inspirados, decidieron obligar al general Imbert y a su Junta "reconstructora" a que aceptase una solución de compromiso que pusiese fin a la dolorosa y deplorable situación creada en Santo Domingo. Ante la negativa del general Imbert, los Estados Unidos dejaron de ayudarle económicamente, lo que obligó al general Imbert y su Junta a retirarse.

La solución ha consistido en formar un Gobierno provisional y de transición. Lo preside Héctor García Godoy, que fue ministro de Asuntos Exteriores bajo la presidencia de Juan Bosch. Ese Gobierno provisional ha prestado su promesa o juramento ante el pueblo reunido en la plaza pública. Se ha fijado como duración nueve meses. Ha restablecido todas las libertades humanas. Ha promulgado una amplia amnistía. Ha comenzado a estudiar los planes de reconstrucción del país en todos sus aspectos. Los Estados Unidos han ofrecido para ese fin veinte millones de dólares. Ese Gobierno presidirá las elecciones que han de celebrarse dentro de nueve meses, elec-

ciones libres, con todas las garantías para que no sea falsificada la auténtica voluntad del país y cuyos resultados habrán de ser acatados por todos los dominicanos...

Si lo que se ha hecho ahora lo hubiese hecho a su debido tiempo, Santo Domingo se hubiese ahorrado cuatro meses y medio de guerra civil que ha costado la vida a más de tres mil personas, que ha destruido no pocos edificios, que ha arruinado al país, que ha desorganizado su vida toda y que dejará tras sí un semillero de odios y de resentimientos, cuyas cicatrices tardarán en cerrarse.

Si. Lo que se ha hecho con el pueblo dominicano ha sido un crimen. No tiene otro nombre. Y la responsabilidad en que han incurrido los que han intervenido en él, es grande. Imperdonable. ¡Ojalá la lección, su dura lección, pueda ser aprovechada por todos y evite que se cometan nuevamente en otros países los mismos errores! Porque lo de Santo Domingo hace pensar en otros países que tienen también planteados los problemas de su lucha contra la tiranía. Que no se espere a que esos problemas se transformen en conflictos sangrientos para ser solucionados. Sería demencial.

Galván para toda su vida de sus derechos a la enseñanza en las Universidades de su país.

Las personalidades, las obras de estos profesores nos son conocidas por su integridad y por su valor como lo son en todos los medios intelectuales en Europa y en el mundo. El que se hayan asociado a las peticiones muy razonables de los estudiantes españoles en favor de una asociación estudiantil libre, no puede en ningún caso considerarse deshonoroso o reprensible: es la garantía de la seriedad y de la legitimidad de esta reivindicación.

Así pues, la expulsión de estas personalidades como la suspensión por dos años de los profesores Santiago Montero Díaz y Mariano Aguilar Navarro de una profesión a la que estaban consagradas sus vidas, es indefendible desde todos los puntos de vista. Pero el problema rebasa estos casos personales; las medidas adoptadas no afectan únicamente al mundo universitario español privándole de elementos de valía: ponen en entredicho el espíritu de libre investigación y de discusión sin el cual no es posible una Universidad digna de tal nombre. Resulta paradójico que esta manifestación de censura se manifieste en el mismo instante en que su Gobierno acaba de anunciar que queda suprimida la censura oficial para diarios y revistas que estaba en vigor desde hacía años. El uso de la libertad es indivisible.

Por lo tanto, la conclusión razonable que puede sacarse de estos acontecimientos es de que la famosa liberalización de España, no es más que para uso externo.»

Un telegrama y unos comentarios

El señor Rector de la Universidad de Chile, que no obstante el despampanante y anacrónico título de "Magnífico" pero tiene sin duda un altísimo concepto de la libertad de enseñanza, ha remitido al ministro de Educación de España, con fecha 9 de agosto, un telegrama que copiamos literalmente. Dice así: «Señor Ministro de Educación Nacional. — Profesor Lora Tamayo. — Madrid (España). — Moviéndose por principios que consideramos inherentes a la vida uni-

versitaria, cumplesme expresar a usted los sentimientos de solidaridad del personal de la Universidad de Chile con los distinguidos catedráticos españoles señores Enrique Tierno Galván, José Luis López Aranguren, Santiago Moreno Díaz y Agustín García Calvo quienes habrían sido afectados por extremas medidas administrativas a causa de su digna actitud en defensa de las libertades académicas, según informaciones que obran en nuestro poder. Me permito manifestar a usted que la derogación de tales medidas, así como la de cualesquiera otras que hayan recaído en profesores y estudiantes de las Universidades españolas a las que por tantas razones históricas y espirituales nos sentimos unidos sería altamente apreciada por la Universidad de Chile. — Eugenio González.—Rector.»

Este mensaje, como se ve, constituye un homenaje a la conducta de los eminentes profesores perseguidos y amordazados y un testimonio de cómo entienden la dignidad y la solidaridad los universitarios chilenos. Por nuestra parte recordamos que pronto va a hacer cien años, otro ministro de bochornoso recuerdo (el ministro Orovio) destituyó inicua y a otro profesor insigne (Sanz del Río). Los más eximios profesores de entonces (Giner de los Ríos entre ellos) salvaron el honor de la Universidad española haciendo causa común con el perseguido y compartiendo su durísimo castigo. Esperamos que aún queden en España educadores y educandos capaces de salvar el honor de la Universidad frente a los abyectos "Orovios" actuales.

Mientras tanto, quede expresa nuestra gratitud para la Universidad chilena libre y nuestro homenaje cordial para los profesores españoles expulsados y silenciados por aspirar a serio.

CORRESPONSAL

SE DESEA CONOCER EL PARADERO...

De Patrocinio Bravo Cuerva, hijo de Sandalio y de Isabel, natural de Villarta de San Juan (Ciudad Real), evadido clandestinamente de España hace años. Sus últimas noticias las dio a su familia desde Austria.

Enviense las noticias a Salvador Moreno López-Escribano, 13, rue de Haute, Spy (provincia de Namour), Belgique.

Hanoi indépendant ?

(Suite de la première page.)

le mondiale de la théorie de la guerre révolutionnaire exposée par Mao Tsé-toung. Selon cette théorie, la lutte entre les impérialistes et les révolutionnaires se caractérise schématiquement par la concentration des premiers dans les grandes villes et le long des principales voies de communication, alors que les seconds sont noyés dans la masse campagnarde et, en la mettant en branle, étouffent progressivement leurs adversaires. Pour le maréchal Lin Piao, l'Amérique du Nord et l'Europe sont les cités et le reste du monde constitue l'immense campagne qui peu à peu encercler les puissants de l'heure jusqu'au moment où elle les absorbera. Pratiquement, le chef de l'armée chinoise lance un appel aux deux milliards d'êtres humains qui vivent dans les pays pudiquement qualifiés d'en voie de développement pour les inciter à se ruer à la première occasion propice sur les nantis. Et il apparaît évident que, pour lui, Moscou fait partie des nantis.

Il y a beaucoup de vrai dans l'analyse du maréchal Lin Piao et des Chinois. Mais il y a autant de raisons d'erreur dans les conclusions qu'il en tire et les perspectives qu'il envisage. Les choses ne sont pas si simples et le

reste du tiers monde n'est pas prêt à considérer la Chine comme un guide. Les contradictions innombrables qui entourent la « contradiction principale » finissent par former un total suffisamment imposant pour déséquilibrer les raisonnements apparemment les mieux structurés.

Il reste, dans le drame qui nous intéresse immédiatement que la Chine n'est pas, dans l'état actuel des faits décidée à aider en quoi que ce soit les tentatives pour obtenir la fin du conflit armé au Vietnam. Alors une question se pose : dans le cadre des contradictions réelles, bien que secondaires aux yeux de l'analyse chinoise, existe celle qui oppose Pékin à Hanoi et qui fait qu'au Nord Viet-nam nombreux sont les dirigeants regardant avec inquiétude le colosse chinois. Le gouvernement nord vietnamien est un des premiers intéressés au retour à la paix (parce qu'il subit les effets directs de la guerre et parce qu'une partie de ses forces militaires sont engagées au côté du Vietcong. A-t-il les moyens de se montrer suffisamment indépendant de la Chine communiste pour négocier ou pour poursuivre des négociations, même après les déclarations théoriquement définitives de deux ministres chinois ?

Claude FUZIER.

ASÍ VA ESPAÑA

« MAS QUE NADIE EN EL MUNDO »

La afición del ministro de Asuntos Exteriores por el deporte sólo es comparable con la que tiene por los toros. Son esto está dicho la intensidad de tal sentimiento. Y durante sus vacaciones ha alternado, dentro de un programa muy recargado, su asistencia a las corridas de toros con su presencia en los espectáculos deportivos. Ello ha facilitado la labor de periodistas especializados, pues al finalizar un partido de fútbol, por ejemplo, en lugar de buscar a los entrenadores o jugadores más afamados para recoger sus impresiones, les bastaba con interrogar al señor Castiella, quien más enterado que nadie, emitía su doctoral juicio sobre el encuentro al que ya no había nada que añadir.

Eso ha ocurrido con los campeonatos del mundo de ciclismo celebrados en San Sebastián. El señor Castiella no se ha perdido ni una prueba, y cada vez que concluía la de una especialidad y los vencedores subían al "podium", los periodistas deportivos se precipitaban para recoger la opinión del señor Castiella. Al terminar la carrera de fondo en carretera para ciclistas profesionales, la leucocidad del señor Castiella alcanzó su más alta genialidad, expresión de su inconcebible entusiasmo, y acercándose a los micrófonos de Radio Nacional de España, dijo: «Estoy muy orgulloso de la actuación de los ciclistas españoles. Han hecho por el prestigio de España en el extranjero más que nadie en el mundo.» Así, como suena. Y eso lo decía nada menos que el ministro de Asuntos Exteriores, quien, modestamente, ponía en las piernas de los ciclistas la gloria de la mayor realización para el prestigio de España en el mundo. ¿Pero y lo que ha hecho el Caudillo por ese prestigio? ¿Es menor que lo llevado a cabo por los ciclistas?, se preguntarán algunos. Pues sí, señores, así lo

acaba de afirmar el señor Castiella que sabe mucho de eso.

Y conste que el primer ciclista español se clasificó en ese campeonato en noveno lugar. Puesto a pesar de ello hizo « más que nadie por el prestigio de España en el mundo ». Lástima que la prueba fuese ganada por un inglés y que el asunto de Gibraltar esté palisante. Pero así y todo, ¿verdad que la opinión del ministro es de antología?

SE PROHIBE LA VENTA DE « THE TIMES » EN ESPAÑA

Londres (OPE). — El periódico "The Times" ha publicado un despacho fechado en Madrid el 30 de agosto pasado, que dice así: «La edición de hoy de "The Times" no ha sido autorizada a venderse en Madrid. La edición del sábado, que contenía un artículo de fondo sobre España, tampoco se autorizó a ponerse en venta y esta tarde seguía todavía retenida por orden del ministro de Información.»

NO HAY VERGÜENZA

Parecerá mentira, pero es verdad. Se "Arriba", del 1 de agosto, se ha publicado la fotografía de una iglesia a la que acompañan, encuadrándola, dos pinos. La fotografía lleva la siguiente leyenda:

«Comprado por un francés.— Un súbdito francés ha comprado totalmente, en la provincia de Tarragona, cerca del Monasterio de Santa Creus. En el pueblo, remozado, se instalará un gran complejo turístico por su propietario.»

En España se hace almoneda de todo: se venden las credenciales, los permisos de importación, todo. Y no contentos con hacer ese "mercado interior", venden parcelas del territorio nacional a extranjeros, ya sea para instalar bases, ya sea para construir "complejos turísticos" en las costas, como venden nuestros tesoros artísticos. ¿Quién

no recuerda que se han vendido fachadas enteras de edificios artísticos de valor histórico para ser llevadas al extranjero? ¿Quién no recuerda que, simulando robos no cometidos por los rojos ya que tuvieron lugar durante los veinticinco años de paz—y qué paz!—, se han vendido importantes tesoros de nuestras catedrales? Ahora, superándose a sí mismos, venden un pueblo entero. ¡El colmo! Lo único que no pueden vender es vergüenza. Y no lo hacen, no por pudor, sino porque carecen de ella.

OTRO EXITO FRANQUISTA

España, la España franquista, participará en un gran acontecimiento universal que tendrá lugar en este mes de septiembre, en Roma. Se trata, nada menos que de una peregrinación de gitanos católicos venidos de distintos países donde residen habitualmente, a pesar de su nomadismo. Así lo ha comunicado a la prensa española el "Secretariado de gitanos", que reside en Barcelona.

En los alrededores de Roma se instalará, a partir del 13 de septiembre, una "Tendópolis" que congregará a todos los gitanos calés.

No hay duda de que España tiene en esa peregrinación de gitanos católicos un puesto de honor: por lo de católico y por lo de gitano.

¡Lástima grande que por motivos de protocolo —y un poco también por motivos de salud— no pueda asistir el Primer católico español y al mismo tiempo Primer gitano del Reino! Con lo bien que estaría España sin su Primer católico y sin su Primer gitano! Pero es demasiado gitano para no ser supersticioso. Y por ser supersticioso, cree que «quien va a Sevilla pierde su silla». Por eso, y aun a costa de que se censure su ausencia en "Tendópolis", continúa con su nomadismo interior. Y cada día menos nómada. Por si acaso.

El doctor SCHWEITZER Un gran servidor de la Humanidad

(Viene de la página 1)

suya, y en las circunstancias que fueron, conoció las dolorosas peripecias que conoció ese territorio. Schweitzer fue teólogo profundo, filósofo no menos profundo, músico admirable, misionero lleno de fe ardiente y médico de los negros en Gabón. Todo ello constituye su extraordinaria personalidad, cuyas facetas se han manifestado siempre respondiendo a su profunda vocación y en perfecta unidad de propósitos. Si va a instalarse a Lambarené, en el corazón de África, en Gabón, lo hace como misionero protestante, protestante de un protestantismo muy personal, y comprendiendo que la mejor predicación de las ideas es aquella que va acompañada de actos. Por eso el misionero espiritual se dobla de médico. Es el "médico blanco" que instala un hospital primitivo en Lambarené consagrado a los negros y al que acuden los negros precisamente por lo primitivo que es el hospital. Los enfermos llegan con sus familias que se instalan cerca del hospital como pueden. Y como muy pronto, entre los miles de enfermos que le visitan y son atendidos, hay trescientos leprosos, el hospital "general" se dobla con una leprosería. El propio Dr. Schweitzer, que conoció al final de su vida toda clase de honores, incluso los del Premio Nobel, y que fue de los primeros en alzar su voz contra el peligro atómico, ha explicado los motivos profundos de comportamiento. De una de sus declaraciones extraemos los pasajes que siguen.

«Para mí, la ética no es otra cosa que el respeto de la vida. El respeto de la vida es la fuente de mis principios fundamentales de moral, es decir, que el Bien consiste en preservar, ayudar, exaltar y poner en valor la vida, y el Mal en destruirla, hacerle daño, ahogarla y obstaculizarla. Afirmar el mundo... afirmar la voluntad de vivir que se manifiesta en rededor nuestro bajo su forma fenomenal. Eso para mí no es posible más que en la medida en que me entregue a otra vida ajena a la mía.

Sin comprender el significado del universo, obro empujado por una necesidad interior de mi ser de crear valores y de vivir de acuerdo con una ética, pues afirmando la vida según esta ética, cumplo la voluntad de la universal voluntad de vivir que se revela en mí.

La idea de que los hombres deberian siempre poderse liberar de las responsabilidades del sacrificio de sí mismos respecto a los otros hombres, es extraña a la ética del respeto a la vida. Esta exige que de una manera u otra, en cualquiera de los terrenos, vivamos siempre los hombres los unos para los otros. Desde mi infancia, por ejemplo, me atormentaba mi derecho a ser feliz; no llegaba a aceptarlo como algo natural ante el sufrimiento que reina en el mundo que nos rodea.

Estudiando, me parecía absolutamente incomprensible que se me permitiese vivir una existencia tan feliz, cuando a mi alrededor veía tantas gentes debatiéndose en la miseria y el sufrimiento.

Cuando estaba en la Universidad de Estrasburgo, saboreando los gozos del estudio en las disciplinas científica y artística, no podía dejar de pensar en aquellos que no habían tenido esta suerte por razones de situación material o de salud. Y de pronto, una hermosa mañana de verano, durante las vacaciones de Pentecostés, me desperté con la idea

de que no debía aceptar este favor del destino como si fuese algo natural, y que era necesario que yo diese algo a cambio. Aquella mañana, mientras que fuera cantaban los pájaros, me hice la siguiente proposición: juzgaría que mi vida estaría justificada estudiando hasta los treinta años, a fin de consagrarme, a partir de esta edad hasta el último día de mi existencia, al servicio de la humanidad.

Quien quiera que reconozca que la idea del amor es el rayo de luz espiritual que nos alcanza desde el infinito, cesa de exigir a la religión que le ofrezca el conocimiento completo de lo sobrenatural.

Después de haber vivido medio siglo en África, estoy convencido de que la verdad, el amor, la serenidad, la humildad y la generosidad del corazón son la única violencia capaz de dominar toda otra violencia. Todo lo que habéis podido recibir de más que los otros, salud, talento, éxito, infancia feliz, condiciones de vida familiar armoniosas, no debéis tomarlas como algo que va por sí. Debéis pagar el precio. A cambio de ello debéis ofrecer vuestra vida a las otras vidas en un sacrificio excepcionalmente grande.

Este principio de amor es el que he tratado de poner en práctica socorriendo a los negros del África Occidental.»

Pourquoi pas ?

Partout où sévit la guerre, on voit s'installer le fléau moderne que représente le marché noir. Il ne connaît pas de frontières, ne fait pas de sentiment ; à l'image de l'Internationale des armements, ses dirigeants n'ont qu'un but : grossir leurs comptes en banque.

Le marché noir de l'argent est un outil de premier ordre pour les spéculateurs sans scrupules, et les pays indochinois une excellente plate-forme pour exercer leurs méfaits. Le scandale du trafic des piastres durant la guerre d'Indochine en a été un exemple frappant. Alors que les soldats français mourraient dans une bataille de retardement, aussi inutile que meurtrière, puis que l'issue de la guerre était connue, des trafiquants s'enrichissaient de la plus honteuse des manières.

Aujourd'hui, à nouveau au Vietnam, des combinaisons financières se greffent sur la sale guerre qui ensanglante le pays. C'est ce que nous démontre la nouvelle suivante :

Pour mettre fin au marché noir des dollars au Vietnam du Sud, les autorités militaires américaines ont décidé de ne plus verser la solde des militaires en argent liquide, et de remplacer le billet de banque par une monnaie militaire, le « scrip ». Cette mesure est également valable pour le personnel civil du Gouvernement américain au Vietnam du Sud. A partir du 1er octobre, il sera interdit aux Américains en service dans le pays de détenir des dollars.

Il n'est pas dans mon idée de plaindre le Gouvernement américain, mais bien le peuple vietnamien, qui souffre et meurt pour les motifs et des buts qui n'ont rien à voir avec son véritable avenir.

FREDERIC.

El paro obrero en el campo

El verano, que suele ser estación de socorro para muchos de los graves problemas que tiene planteados el régimen, no ha aliviado el del campo. Al contrario, ha continuado empeorándose, aunque las consecuencias de ello se pagarán sobre todo el próximo invierno. No obstante, para los obreros agrícolas, buena parte de los cuales se han de mantener todo el año con lo que ganan en el verano, la situación ha sido dura incluso durante los meses estivales. El paro obrero agrícola es extenso y pronto alcanzará grandes proporciones, pese a la incesante emigración.

En algunas provincias ha bastado cierto grado de mecanización del campo para que incluso en plenas faenas de siega y trilla hayan habido millares de campesinos sin trabajo. Los obreros del campo no han podido, como ocurría otras veces, "hacer su agosto". Quienes sí lo han hecho son los grandes propietarios y los innumerables parásitos franquistas que viven a costa de la agricultura y de la explotación de los campesinos.

De otra parte, cada día son más los cultivos a los que sólo se les hacen labores mínimas y son abundantes las tierras aptas para producción que están abandonadas o que no se explotan suficiente y racionalmente. A esto se añade el camelo de los convenios colectivos, de los que tanto blasona el Gobierno, que no sirven más que para entretener a los obreros en conversaciones permanentes, mientras los propietarios hacen las cosas como mejor les viene en gana y los obreros han de aceptar las condiciones que se les imponen. No hay posibilidad de llegar a la aprobación de ningún convenio colectivo, pues to-

dos son obstáculos por parte de las Hermandades, autoridades y Delegaciones de Trabajo. Como los campesinos carecen de sindicatos auténticos, se encuentran absolutamente desamparados.

Ni siquiera les queda el recurso de acogerse al llamado paro tecnológico, pues éste no existe para la agricultura. Las autoridades y patronos todo lo quieren arreglar diciendo que han pedido subvenciones al Gobierno, pero estas subvenciones, que apenas existen, cuando llegan son administradas por los ladrones de jerarcas sindicales y se enteran.

A tal punto es grave el paro campesino que existe en la actualidad y alarmante el mucho mayor que se va a producir en los meses venideros, que se han reunido en Madrid las altas jerarquías de la Hermandad Sindical Nacional de Labradores y Ganaderos para examinar la situación. A esta reunión no asistió el camarada Solís Ruiz, que no ha podido interrumpir las vacaciones que ha adquirido en la Costa del Sol gracias a sus "sacrificios" por la patria.

En la tal resolución —una más en la que no se resolverá nada— se puso de manifiesto el creciente descontento de los campesinos y no se encontró otro medio para reducir el paro que acelerar la emigración al extranjero. ¡Ah! Y para que todo resulte de balde, se pidió una subvención al Gobierno que habrá de canalizarse por los reunidos. Tuvo, con todo, otro aspecto positivo la reunión. Se informó en ella de que en la próxima campaña de turnos de descanso para trabajadores agrícolas que se desarrollará entre

el 21 de septiembre y el 13 de diciembre, serán acogidos para que disfruten vacaciones en residencias oficiales, en varios turnos, ocho mil personas. Si tenemos en cuenta que la población activa rural pasa de los cuatro millones y medio de personas, se podrá apreciar lo que supone que ocho mil puedan disfrutar de unas vacaciones. Pero presentado sin más, se utiliza como propaganda.

Entre los campesinos resultan sumamente difíciles las acciones colectivas de resistencia a tantos abusos y atropellos. La eventualidad en el trabajo, la emigración de los elementos más activos e inquietos, el aislamiento y la mayor impunidad en la represión, son factores determinantes. Pero a pesar de todo ello, los campesinos españoles han dado ya buenas muestras bajo el régimen franquista de su rebeldía. La Federación de Trabajadores de la Tierra (U. G. T.), que en otros tiempos organizó a la inmensa mayoría de los campesinos, tiene una gran labor a realizar en la clandestinidad para encauzar ese descontento hacia acciones positivas. Basta ya de tantos abusos e injusticias en el campo!

A.



ABONNEMENTS
et
REABONNEMENTS
au nom de:
Roger SOUTHON
12, Cité Maiesherbes. - Paris-9
C. G. P. 16 555 06 - Paris

La tragedia griega moderna

« Es condición triste de los reyes no escuchar la voz de su pueblo más que cuando rugen en asonada. »—Benavente, "Cartas de Mujeres".

Por Manuel Antuña

UN PUEBLO HEROICO

Y DIGNO

LOS GRIEGOS son esencialmente altivos y valerosos. Durante la pasada guerra mundial estremecieron al mundo al sublevarse contra los ejércitos musulmánicos que invadieron el país en la primavera del año 1941. El pueblo griego, pobre y desarmado, hizo retroceder al poderoso invasor y lo hubiera lanzado definitivamente fuera de las fronteras griegas si no hubiera acudido en su socorro la potente máquina guerrera de los alemanes. Entonces los griegos demostraron ser dignos descendientes de los más bellos héroes de la antigüedad inmortalizados por Homero. Si después ha permitido que un fascismo encubierto por el dorado manto de la monarquía se instalara en su país ha sido porque las fuerzas reaccionarias griegas, capitaneadas por la reina Federica, contaban con el apoyo de las tropas extranjeras estacionadas en Grecia al amparo de los pactos concluidos cuando el país estaba invadido por los ejércitos del Eje y eran precisos toda clase de remedios y sacrificios. Estos ejércitos "metecos", convertidos en escudo de la reacción, fueron primero los ingleses que envió Churchill para contener el empuje liberador de los combatientes que habían luchado contra alemanes e italianos durante los cinco años de la contienda. Las tropas inglesas fueron relevadas por las norteamericanas que todavía permanecen allí para impedir la libre decisión del pueblo griego. La larga carrera de sostenedores de regímenes impopulares que emprendieron los Estados Unidos después de la desaparición de Roosevelt, se inició precisamente en Grecia al amparo de un instrumento de diplomacia imperial que se conoce con el nombre de "Doctrina Truman".

DE ROOSEVELT

A JHONSON

La América de Roosevelt era una nación poderosa y progresiva guiada por un inteligente espíritu generoso y liberal. Si hubiera permanecido fiel a su ideal de aquel tiempo las condiciones del mundo actual tendrían una faz más armónica y este equilibrio en que vivimos, siempre a punto de romperse, se asentaría sobre más sólidas bases. Pero después de la muerte de Roosevelt hemos asistido a la instalación en la cumbre del Poder de aquella extensa nación a los más ciegos representantes del capitalismo norteamericano, más atentos a la defensa de los intereses financieros de Wall Street y a los torpes designios del Pentágono que a los deseos de paz y de progreso de un mundo conmovido por los angustiosos dramas del reajuste político, económico, geográfico y humano que surge de las entrañas creadoras de la Historia como quehacer o tarea de este siglo, lo mismo que otros siglos fueron removidos por otra clase de ideales.

El proceso degenerativo de la política norteamericana se inició con la ascendencia de Truman y no se hizo más que amplificarse y acelerarse durante el doble mandato del imbecilizado Eisenhower, guiñolescamente manejado por Fuster Dulles, de funesta memoria. El proceso sensato, inteligente y liberal de la época rooseveltiana fue reemprendido timidamente, pero prometedoramente por el presidente Kennedy que a los tesoros del ideal que alentaba en su cabeza quería añadir los poderosos recursos de su patria para dar al vivir de nuestro tiempo una fisonomía más risueña. Pero el asesinato de Tejas cortó brusca-

mente su carrera y la política exterior de los Estados Unidos ha vuelto a caer en todas las taras imperialistas, con métodos y hechuras que no pueden explicarse más que con palabras propias de los días en que el mundo vivía la espantosa pesadilla nazi-fascista.

EL PRECEDENTE

ESPAÑOL

El actual drama del pueblo griego tiene un precedente claro en la España de 1936. Las mismas ansias de libertad, la misma fuerza renovadora, la misma eclosión vital y progresiva de un pueblo que siente en sus entrañas el "rebullir fecundo de la creación histórica. Al otro lado, las mismas fuerzas retrógradas, impopulares e impotentes, pero con maña vil para buscar y obtener en el extranjero el aliento y los recursos que les permitan hacer la guerra a su pueblo para prolongar su poderío. El fascismo y el nazismo, vencidos en la colosal debacle a costa de sangre y el sacrificio de los pueblos, renacen en el mundo al amparo de la falsa democracia americana que en Grecia y en España, en los llanos lúgubres del Extremo Oriente y en los campos dramatizados de Santo Domingo, en el Congo y en Formosa sostienen con sus tropas y sus dólares el vacilante poder de gobiernos y tiranos inspirados por la doctrina nazi más o menos actualizada.

¡Triste paradoja! El pueblo que hace dos mil quinientos años vivió el más alto ideal de luz humana, las ciudades que inventaron el sistema republicano y la democracia para gobernarse libremente en una edad en que el resto de Europa no era más que una inmensa vastedad salvaje habitada por tribus barbarizadas, es hoy un pueblo oprimido por una reacción tétrica y brutal, la nación más inculta de Europa, la que tiene el más bajo índice vital. Pero la culpa de sus desdichas no puede achacarse al pueblo griego, que en los momentos históricos ha sabido responder a la llamada del deber y del honor colectivos. Se levantó con decisión viril cuando el in-

vasor fascista violó la paz y la independencia de su patria, combatió duramente por su emancipación y cuando fue consultado en los comicios se colocó cívicamente al lado de Papandreu, el político que representa en su país el progreso y la libertad, el honor y la decencia nacionales.

La reina Federica es la sombra siniestra de la corte griega. Avida de poder no se resigna a su papel pasivo de Reina madre. Mezcla de Rasputín y señora Diem, intrigante y cruel, fue la inspiradora de la política reaccionaria, rencorosa y represiva de su marido, el rey Jorge, como lo es ahora de la política aventurera y peligrosa de su hijo, el rey Constantino, que sueña con las delicias de la monarquía absoluta. Papandreu, el hombre del pueblo, es el obstáculo que se opone a los designios de su insensata ambición. Para dar la batalla a sus súbditos, el rey cuenta con el apoyo de los mandos viejos del Ejército, de las castas adineradas y de las tropas de la Misión militar norteamericana. Del actual forcejeo en que se debate con su pueblo puede salir momentáneamente victorioso, pero estas jornadas de palpitante dramatismo marcarán su reinado con el sello de muerte para la monarquía.

Importante acto en Arles-sur-Rhône

Se pone en conocimiento de todos los compañeros de este departamento y limitrofes, que el domingo 19 de septiembre, a las diez de la mañana, se celebrará una reunión pública en la antigua Casa de Correos, Place de la République, organizada por la U.G.T. y la Unión Local de Sindicatos "Force Ouvrière".

Harán uso de la palabra: un representante de la Unión departamental F.O.; Antonio Guirao, miembro del Comité, y Teodoro Gómez, miembro del Consejo General de la U.G.T.

Por la Comisión Ejecutiva, intervendrá su vicesecretario, compañero Manuel Muño.

Presidirá la reunión el compañero Honoré Isoire, de la Unión Local F.O.

Todos los compañeros, sus familiares y simpatizantes quedan cordialmente invitados. — El Comité.

PAUVRE DANS LA VIE... PAUVRE DANS LA MORT Il aura fallu plus de huit jours pour donner une sépulture provisoire à la victime espagnole d'un accident

Dans la nuit du vendredi 20 au samedi 21 août, une camionnette heurtait un arbre en bordure de la route de Saint-Hubert, à Champlon-Ardennes, à « La Conserverie » (Tenneville), puis versait dans un ravin.

Dès la découverte de l'accident, les trois occupants du véhicule, des ouvriers espagnols travaillant en Allemagne, étaient transportés, sans connaissance, à la clinique de Aye où on ne put que constater le décès de l'un d'eux.

La clinique ne disposant d'aucune morgue, pas plus que la commune de Aye, d'ailleurs, la ville de Marche, jouant les bons samaritains, selon son humaine habitude, accepta, en dépôt, la dépouille du malheureux ouvrier espagnol. Celle-ci fut déposée dans la « morgue » de la nouvelle maison de retraite, une salle qui, pour tour équipement de conservation, n'est équipée que

de... deux radiateurs de chauffage central.

Dans les premières heures de la matinée de samedi, l'ambassade d'Espagne à Bruxelles était informée de l'accident. Il lui incombait de prévenir la famille de la victime et de prendre les dispositions pour les funérailles.

L'ambassade comm. ta un cercueil et devait donner des instructions pour la suite.

On attendit donc que l'ambassade d'Espagne manifestât ses intentions.

Mercrredi, c'était toujours le silence officiel. Mais à la maison de retraite de Marche, les pensionnaires et le personnel, incommodés par l'odeur de putréfaction qui avait envahi tout l'établissement, réclamaient l'enlèvement du cercueil.

Les pompiers eurent la pénible corvée de procéder à ce déménagement et la bière trouva un second asile dans la pe-

De la nueva emigración La mujer trabajadora

DE MUJER A MUJER

NOSOTRAS, mujeres de la emigración, que nos encontramos en Holanda, Alemania, Francia, Bélgica, etc., fuera de nuestra patria, lo estamos generalmente por las mismas razones que nuestros maridos, a los que hemos seguido; o si somos solteras, igualmente es en busca de una vida mejor, de una vida libre y decente.

El deseo de la madre sería quedarse en casa para asegurar, como ella la entiende, la educación de sus hijos. Pero el régimen de los «veinticinco años de paz» que sigue imperando en España nos ha obligado a emigrar, y con estas condiciones, generalmente, a dejar nuestros hijos con los abuelos, porque en los países que nos acogen no hay sitio para ellos.

Así, madres, esposas y solteras vamos a trabajar a una fábrica o a un hospital en el extranjero. La razón esencial por la que trabajamos es para redondear el presupuesto familiar, a fin de ahorrar una buena cantidad para volver rápidamente a vivir. "vivir" esta vez de verdad, en nuestra querida patria, con nuestros hijos, padres y esposos.

Si hemos venido al extranjero a trabajar, tenemos que defender nuestro trabajo, nuestros derechos... ¿Pero, cómo? Eso no lo podemos hacer solas, si nadie nos ayuda. Pero hay alguien que está con nosotras y trabaja por nosotras: el Sindicato.

Por mucho que nos sorprenda, el Sindicato también existe para las mujeres y trabaja por ellas. Eso no es extraño, porque la mujer trabajadora es también un trabajador, y como tal tiene derechos que defender.

El Sindicato libre ha pensado en las mujeres y ha creado una Comisión especial para ellas. Comisión que reivindica unas mejores condiciones del trabajo de la mujer y mejor salario.

Ultimamente, en Amsterdam, se ha reunido el VIII Congreso Mundial de la C.I.O.S.L. (Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres), y también se ha preocupado de las cuestiones concernientes a las mujeres.

Conscientes del papel cada vez más importante que las mujeres desempeñan en la vida económica y moderna y de que su trabajo es necesario para el desarrollo de su país, la C.I.O.S.L. y sus

organizaciones afiliadas (para España, la U.G.T.; Unión General de Trabajadores, que incluye también a las trabajadoras), han trabajado por ellas y acaban de redactar la llamada «Carta de los Derechos de la Mujer Trabajadora».

Normalmente, en tanto que trabajadoras, los problemas de las mujeres no deberían diferenciarse de los de los hombres. Pero las mujeres se enfrentan con problemas especiales, debido a que son víctimas de discriminaciones y poseen responsabilidades familiares múltiples.

— «la igualdad de remuneración para trabajo de valor idéntico» (entre hombre y mujer);
— «la protección de la maternidad», que debe considerarse como un deber de la sociedad; es decir, que la mujer embarazada no se vea castigada por un menor salario;

— «empleos para las mujeres con responsabilidades familiares», como ejemplo, la C.I.O.S.L. cita la reducción de las horas de trabajo para la mujer, teniendo en cuenta el doble papel que desempeña ésta: trabajo de casa y fuera de casa.

El Comité de Asuntos Femeninos de la C.I.O.S.L. estima: «Que debe hacerse todo lo posible para alentar cualquier actividad que tienda a ayudar a las trabajadoras a desempeñar armoniosamente sus obligaciones profesionales y familiares, sin que estas medidas causen perjuicio a sus posibilidades de empleo o lleven a discriminaciones.»

El mismo Comité decía en el Congreso ya citado de la C.I.O.S.L.: «Estamos convencidos de que únicamente cuando las mujeres trabajadoras vean a mujeres cumpliendo funciones, asumiendo responsabilidades y siendo tratadas en un pie de igualdad con los hombres en los Sindicatos, se darán cuenta de que el movimiento sindical no es un lugar totalmente extraño, un lugar para los hombres exclusivamente, sino un movimiento en el que se les acoge calurosamente; al que pertenecen y para el que laboran dedicada e incesantemente.»

Después de la lectura de todo esto, no pienso que vayamos todas a afiliarnos al Sindicato, no, ya que seguramente pensamos la mayoría que esto sería inútil puesto que no estamos decididas a quedarnos en el extranjero mucho tiempo.

Pero ahora que hemos visto lo que hacen para nosotras los sindicatos, y lo que han hecho ya de concreto, debemos pensar que el salario que cobramos son ellos los que con sus esfuerzos lo han conseguido para nosotras; y si podemos pretender un salario mínimo de base, también es porque ellos a fuerza de reivindicaciones lo han alcanzado. Esto no lo podemos negar y seguiremos recogiendo los beneficios que han conseguido y conseguirán nuestras compañeras de trabajo por medio de los sindicatos.

Si a pesar de todo no estamos convencidas de que debemos afiliarnos a un sindicato libre, debemos pensar que la misma cosa existe, y más ampliada que para nosotras, para los hombres, y entonces trabajar para convencer a nuestros maridos de la necesidad por ellos, nuestros hijos y nosotras de afiliarse a un sindicato.

M. C. C.

Holanda, agosto, 1965

★ El precio de un hombre

DESDE su nacimiento hasta los dieciocho años, la educación de un joven cuesta a sus padres 83.500 francos en los Estados Unidos y 35.000 francos en Francia (dos veces y media menos). Derogy y Lescout, en su libro "Population sur mesure" (Ed. du Seuil), dicen que «el período más caro se sitúa entre los 17 y 18 años: 42 por 100 más de gastos que entre uno y dos años.»

J. B.
(« Le Peuple », Bruxelles, 30-8-65).

★ Programa de Willy Brandt

WILLY BRANDT, presidente del Partido Socialdemócrata alemán y candidato a la Cancillería, ha hecho público durante la campaña electoral su programa de urgencia, que aplicará si consigue ser elegido. Ese programa lo ha sintetizado en los siguientes diez puntos:

- En política exterior se esforzará en:
 - 1) Poner en claro, «con el general De Gaulle y los otros interesados» los medios de hacer progresar la Unión europea;
 - 2) Ver con los Estados Unidos y todos los aliados cómo puede ser reformada la O.T.A.N. de manera que la seguridad de la República Federal no se encuentre amenazada;
 - 3) velar porque se hagan proposiciones del lado alemán sobre «los elementos de base destinados a preparar negociaciones relativas a un arreglo de paz para Alemania»;
 - 4) Agradecer a la luz de la experiencia las posibilidades de nuevas medidas prácticas de cooperación con los países del Este;
 - 5) Proceder al examen de las relaciones interalemanas existentes a fin de desarrollar al máximo, sobre el plano humano, las relaciones entre las dos partes de la Alemania dividida.
- En política interior el Gobierno de Brandt tomará las siguientes decisiones:
 - 1) El año 1966 estaría consagrado a la consolidación financiera, y el Parlamento estudiaría unos proyectos para restablecer el orden en las finanzas públicas sin aumento de impuestos;
 - 2) El ministro de Economía tomaría disposiciones para bloquear toda nueva alza de precios;
 - 3) La cooperación, en el terreno de la Educación, sería objeto de consultas;
 - 4) Serían revisadas las disposiciones relativas a la libertad de los alquileres; de acuerdo con los municipios se construirían casas familiares baratas en número suficiente.
 - 5) Se liberarían los medios financieros suficientes al desarrollo de la investigación científica.

★ Números cantan

HACE UN AÑO, el semanario americano "Newsweek" publicó una gran encuesta cuidadosamente organizada del Norte al Sur del país. Varias decenas de millares de americanos de toda condición fueron interrogados según las técnicas de los sondeos de opinión. En Francia los resultados han sido publicados por las Ediciones Danoël bajo el título de "La revolución negra en América". No podemos dar más que una idea muy resumida de este trabajo importante. Una revista negra americana explicaba a uno de los realizadores de la encuesta que «uno de mis hermanos de color me dijo un día: "Espero que cuando los blancos lleguen a querernos, no habremos llegado nosotros a odiarlos del todo"»

★ Los negros y los dirigentes moderados

EN LA MASA, 29 por 100 creen a los moderados un elemento positivo, 31 por 100 consideran su esfuerzo como negativo, 40 por 100 no emiten opinión, diremos que esperan. Gladys Harrington, "leader" de New York declara: «No hay nada tan lamentable como un blanco liberal o un negro moderado.» Entre los dirigentes, 46 por 100 creen a los moderados un elemento positivo contra 40 por 100 negativo

★ La actitud actual de los blancos

LA ENCUESTA sobre la actitud actual de los blancos comparada a la de hace cinco años, es, en el Sur como en el Norte, favorable a reconocer una mejora en la situación de los negros. Sólo un 2 ó 3 por 100

ACTIVA el mundo

Del lado del Sol Naciente

A CABAMOS de "celebrar" —de acordarnos con profunda emoción— las bombas atómicas sobre Hiroshima y Nagasaki que son pórticos "más brillantes que mil soles" de la verdadera edad contemporánea, mucho más que las dos primeras guerras mundiales. La capitulación del Japón, que siguió de muy cerca, no planteó más que una verdadera exigencia: la continuación del emperador, del Mikado, que pasó de Dios a hombre para anunciar a su pueblo por radio la inevitable derrota con una voz por primera vez confiada a las ondas.

Veinte años después nos encontramos con un nuevo Japón, que ha sido capaz de asegurarse en la paz un lugar destacado en los mercados del mundo. Ningún recuerdo de aquel Japón totalitario y militarista de los combatientes fanáticos, de los "samurais" y "kamikazis", de la invasión de la Manchuria que los hizo salir de la Sociedad de Naciones, a la destrucción de la escuadra americana del Pacífico en Pearl Harbour. El Japón aceptó la paz con la misma encarnizada voluntad y ardor que la guerra. Los Estados Unidos, de la ocupación por las fuerzas de Mac Arthur a la alianza de hecho durante la guerra de Corea, pueden considerarse como animadores del desarrollo favorable del nuevo Japón. Son tan raros los éxitos de Washington en Asia que sería mala voluntad nuestra no concederles esta ventaja.

Éxito obtenido por carambola, como buena parte de los éxitos políticos, ya que los americanos en 1945 jugaban por la esperanza china contra el Japón, enemigo hereditario. Chang-Kai-Chek —hoy indiscutiblemente "ché que chanka" según la vieja broma española— fue largo tiempo el caballo de madera de los steeios "made in U.S.A.". Pero el triunfo de Mao ayudó a los americanos a mejor considerar lo que podía ser el Japón, gigantesca escuadra de portaviones, humeando de todos sus volcanes, anclada al flanco de la inmensa Asia, protección avanzada de América en el Norte del Pacífico.

El éxito económico del Japón no ha cambiado las estructuras profundas del país. Unas declaraciones de Shachiko Jaguchi, secretario internacional del Partido Socialista, resumen con claridad un desarrollo naturalmente complejo:

«Rober Guillain lo ha demostrado de una manera excelente: la industria japonesa es por una parte una industria de tipo moderno, capaz de rivalizar con Europa, especialmente en el dominio eléctrico, incluso en la siderurgia. Pero detrás de esta brillante fachada, encontramos todavía un artesanado de tratantes de segunda mano, de una importancia por lo menos igual. En el primer sector industrial los obreros están sindicados, son bastante bien pagados, están raramente amenazados por el paro; en el otro sector, viven en la pobreza y bajo el temor del paro; y las relaciones que mantienen con los patronos bloquean el reclutamiento sindical. En resumen, el siglo XX y el siglo XVIII coexisten... Digámoslo honradamente: las cuestiones políticas propiamente dichas interesan poco a los ja-

poneses... Es tan verdad, que un partido religioso, el "Soka Gakke", sin ningún programa, acaba de obtener un indiscutible éxito que nadie llega a explicar. De otra parte, la implantación de los diversos partidos, incluso de un partido obrero como el nuestro, sigue siendo débil. La democracia, entre nosotros, es una idea nueva.»

El partido que gobierna, prácticamente desde el mandarinato de Mac Arthur hasta hoy, es el "liberal demócrata", parientes próximos, en más conservador, de los "torys" británicos. Las verdaderas fuerzas del país siguen siendo las mismas, los grandes "truts" familiares reconstituídos y todopoderosos, los Mitsui, Mitsubishi, el Mangyo, el Nichitsu, o sus reencarnaciones sucesivas. El más importante de los dos partidos socialistas, los dos miembros de la Internacional, es el Partido Socialista (25 a 32 por 100 de los votos), seguido del Partido de la Democracia Socialista (5 a 7 por 100 de los votos), más próximo de las posiciones del S.P.D. El Partido Socialista acaba de tener un éxito importante contra el partido gubernamental en las recientes elecciones al Consejo municipal de Tokio, al lado, es verdad, del Partido religioso budista "Soka Gakke", partido sospechoso que se articula en milicias y formaciones paramilitares. Un poco a la manera de tantos otros reaccionarismos de punta se apoya en el escepticismo popular para considerar globalmente "la política" como un maloliente foco de corrupción...

El mayor éxito del "Soka Gakke" viene seguramente de su preocupación activa por enrojar los jóvenes, dirigidos por jóvenes de veinte a treinta y cinco años, de responder a una necesidad instintiva de encuadramiento cuartelero, y a la pretensión, más bien rara en el Japón, de tener en manos "la verdad" religiosa.

Dos síntomas seguramente más graves aparecen en el Japón estos últimos tiempos. Una crisis económica, en la que el episodio más serio ha sido la quiebra gigantesca de una serie de empresas fabricando aceros especiales. Una crisis política larvada, pero no menos importante, que viene del conflicto dramáticamente en curso en el Vietnam. Los cien millones de japoneses confinados en islas pobres en recursos naturales tienen necesidad de paz para su indispensable y vital expansión industrial. La guerra en Asia refuerza la oposición antiamericana y remueve viejas pasiones mal apagadas. Para un asiático es difícil de no pensar que, para una conciencia blanca, el átomo o el "napalm" son medios que puedan ser empleados sobre todo contra "colored men". Como para ciertos elementos militares el considerar que, de una manera u otra, el Japón ha acabado, aun derrotado, por realizar sus objetivos de "Asia para los asiáticos".

Entre el "transistor" japonés y las maravillosas imágenes de cinema de "La isla desnuda" se levantan perspectivas sombrías que todas las que queramos un mundo en paz tenemos que seguir y meditar.

A. B.

extremista cree que la situación es hoy peor.

Una maestra negra de Phoenix, Arizona, declaró: «Un número cada vez mayor de blancos tienen ocasión de encontrarse con negros y empiezan a darse cuenta de que los negros son seres humanos y no una especie inferior de la clase de los chimpancés, como habían llegado a estar persuadidos algunos blancos.»

★ La acción de la Administración

LAS CIFRAS, que sería imposible dar en detalle, prueban que los negros ponen toda su confianza en el Gobierno Federal y el Tribunal Supremo, y que mantienen una explícita desconfianza hacia las autoridades locales, y una confianza muy mitigada en el Congreso.

★ Blancos y negros en los servicios públicos

LAS CONCLUSIONES más socialmente graves resultan de la opinión de los negros sobre la actitud de los blancos en las empresas comerciales y en los servicios públicos: en la masa de la población negra he aquí los débiles porcentajes que consideran la actitud de los blancos como favorable: Autobuses: entre 39 —la masa— y 14 por 100 —los dirigentes. Cinemas: 20 por 100.

Empresas comerciales: 19 por 100.

Hoteles y motels: 16 por 100. Sociedades de alquiler y venta de inmuebles: 16 por 100.

El portero de un inmueble de Lumberton, en Carolina del

Norte, declaró: «Lo que nos gustaría es ver a los blancos acogernos con una sonrisa en vez de mirarnos de través cuando vamos a comprar a sus tiendas.»

★ ¿Cuál será la actitud de los blancos en el porvenir?

A 73 POR 100 la masa, a 93 por 100 los dirigentes, los negros creen que los blancos reservarán en el curso de los próximos cinco años una actitud más favorable a sus reivindicaciones.

Con todo, al lado de esta esperanza una muchacha de Washington —único Estado con mayoría negra— declaraba: «Lo que los blancos sienten en el fondo del corazón no cambiará tal vez nunca. Todo lo más, dejarán de tratarnos de negros asquerosos.» Una profesora negra de cultura física, en Savannah, Georgia, era más optimista: «Negros y blancos hemos fundado juntos este país, juntos hemos combatido por su liberación. Y más que nunca tenemos necesidad los unos de los otros.»

★ El esperanto, ilusión tenaz

1.700 DELEGADOS procedentes de una cuarentena de países, entre ellos los dos Grandes, la U. R. S. S. y los Estados Unidos, participaron a primeros de agosto a un Con-

greso mundial de esperanto.

Este año la manifestación se sitúa bajo el signo de la cooperación internacional en el cuadro del proyecto «Oriente-Occidente» de la UNESCO

— que no se ha hecho ninguna alusión directa al Vietnam.

★ 51 por 100

LA PRENSA británica de todos los matices ha reconocido con un «fair play» deportivo que el primer choque en la Cámara de los Comunes entre el jefe del Gobierno laborista y el nuevo jefe de la oposición conservadora, Edward Heath, ha terminado por «K.O.» El vigor polémico de Wilson sigue intacto y su «challenger» ha hecho la triste experiencia

Hace poco Wilson ha recordado que una mayoría de un voto, es, en democracia, una mayoría, y que, lo que es verdad, en el mundo de los negocios, en la City como en todo el mundo capitalista, son en general mayorías de 51 por 100 las que gobiernan las empresas.

★ Relación de causa y efecto

«L'EXPRESS» dice: «El semanario de M. Marcel Dassault, «Jours de France», ha publicado una larga entrevista del doctor Salazar, primer ministro portugués, recogida por su director, M. Pierre Guillain de Bénouville. De otra parte, Portugal acaba de firmar un contrato de compra de una serie de aviones «Mystère», producidos por la «Générale Aéronautique Marcel Dassault».

Hermoso artículo con fotos, de seis planas, bajo portada del número consagrada a Catherine Deneuve, titulado, nada menos, «Rencontre avec Salazar, le sage de l'Occident».

★ Antecedentes de la crisis griega

DE «L'EXPRESS»: En 1944, «en la Conferencia de Teherán», Stalin dejó las manos libres a Churchill. El país estaba prácticamente en manos de la extrema izquierda que había dirigido la resistencia contra Alemania. Pero Stalin quería Polonia. A cambio de ella, podían aplastar hasta el último de los comunistas griegos, que Stalin no se movería. Churchill no se hizo rogar. Los comunistas, de otra parte, le trajeron sobre una bandeja la ocasión de intervenir lanzándose a una operación aventurada en Atenas. La represión fue terrible. En 1948, Tito, cerrando la frontera yugoslava por donde les llegaban las armas, les dio el golpe de gracia. Grecia se convirtió así, frente a un bloque balcánico casi enteramente comunista, en una base avanzada del "mundo libre". Se trataba de mantenerla bien en mano.

El semanario termina recordando algo mucho más viejo y a la vez muy actual, un pensamiento de Aristóteles en su "República":

«La realeza es una desigualdad chocante. Es, para todos los que buscan la igualdad, una fuente eterna de subversión.»

★ Estadísticas colombianas

COLOMBIA cuenta 17 millones de habitantes. Es un país de economía agraria. El 76,2 por 100 de los campesinos no saben leer ni escribir, el porcentaje general de analfabetos se eleva al 44 por 100.

Una oligarquía de 43 familias tiene entre sus manos la totalidad de los resortes del poder político y económico, así como la prensa escrita y hablada y la televisión.

Los directores de las grandes empresas, que pretencen a esas 43 familias privilegiadas, ganan salarios mensuales que varían entre 10, 20 y 30.000 pesos, mientras que los trabajadores se contentan con 330 pesos. Hay obreros agrícolas que "ganan" 3 pescos diarios, unas 16 pesetas ó 2 nuevos francos franceses.

Así, al lado de orgías y construcciones suntuosas, arde la miseria más desesperada y más negra. Una nada puede hacer explotar esta "masa crítica".

U. G. T.

BURDEOS

Se convoca a los afiliados de esta Sección a Asamblea general extraordinaria para el domingo 26 de septiembre, a las diez de la mañana, en su domicilio social de Victor Hugo

Objeto de la reunión: los delegados que asistieron al Congreso darán cuenta de su gestión. — El Comité.

DECAZEVILLE

El domingo 19 del actual estará entre nosotros el compañero Avelino F. Rocas. Su estancia obedece al deseo de informar del desarrollo de las tareas del IX Congreso de la U.G.T. en el que representó a nuestra Sección.

Con tal motivo el Comité local ha señalado para ese día y hora que se indica en individual convocatoria, una reunión que tendrá lugar en el sitio acostumbrado, a la que debéis asistir acompañados de vuestras compañeras.

El Comité espera vuestra puntual y numerosa asistencia.

EN ALGUNA ocasión hemos mencionado en esta correspondencia la labor de las mesas redondas que desde hace algún tiempo reúnen en el local del Partido en Méjico a un grupo de jóvenes socialistas y a algunos compañeros que, para su desgracia, ya dejaron atrás los años juveniles. Es lo corriente que en tales reuniones se traten los más diversos temas, casi siempre sugeridos por los acontecimientos del día, en los que el trasfondo es la nostalgia de la tierra y la esperanza de volver a verla algún día liberada, esperanza que en los jóvenes es certeza.

Es natural que para los socialistas españoles que llevamos aquí tantos años, otro motivo de preocupación permanente sea todo lo que se desarrolla y transcurre ante nuestros ojos en estos países a los que nada ni nadie puede evitar que consideremos también como nuestros, en cierta medida. Cuando pase el tiempo y nuevas generaciones locales puedan juzgar con objetividad histórica todo lo referente a la presente emigración política española, es de esperar que calibren y aprecien lo que está teniendo de moralmente penosa y en cierto modo falsa, su posición en América. Por la ascendencia y por nuestros ideales, nos sentimos identificados con estos países y con la tendencia de aportar el posible esfuerzo para ayudar a corregir defectos y males que apreciamos; por nuestra calidad de extranjeros y precisamente descendientes de los conquistadores, a los que el moderno nacionalismo cubre de improperios permanentemente, nos está taxativamente vedado toda intromisión, veda que por lo general, justo es decirlo, venimos observando con discreta exactitud.

Las últimas mesas redondas han sido dedicadas al gran problema que lleva implícito el encabezado mismo de estas líneas, y todos los que en ellas han intervenido han estado conformes en que las deficiencias existentes en los países de ascendencia ibérica serían únicamente curables, y los peligros igualmente ciertos que los amenazan, solamente contenidos, si en ellos (los países) hubieran adquirido el deseable desarrollo las ideas socialistas, y nuestros partidos hubieran alcanzado el conveniente deseavolvimiento que lamentablemente están lejos de haber conseguido. Llámese a esto, si se quiere, una especie de deformación profesional, pero el hecho es que todos coincidieron en ella.

La compañera Matilde Cantos, en una documentada intervención planteó facetas de este enorme problema. Intervinieron con ideas complementarias y objeciones los compañeros Eduardo Castillo, que hizo resaltar la importancia de la conducta en la vida de nuestras organizaciones, Purificación Tomás refiriéndose a la labor de la mujer en las mismas, además de jóvenes que por sus pocos años no son todavía conocidos de los lectores. El compañero Rafael Fernández abarcó el problema en su conjunto, dándonos su versión, y finalmente el joven camarada Durán, que vive normalmente en el Uruguay y en contacto con la Oficina para Hispanoamérica de la Internacional Socialista, dio una amplia descripción del panorama político en todo el Continente.

Admitido por todos, que a pesar de meritorios esfuerzos en países como Argentina, Chile y Uruguay, apenas hay actuación eficaz de nuestras organizaciones en la vida de estos países, todos a renglón seguido se preguntan por la causa de tal hecho. Las contestaciones fueron varias y en nuestra opinión parciales o fragmentarias. Los valiosos trabajos del venerable compañero norteamericano Norman Thomas, tratando de explicar por qué no hay un socialismo potente en los EE. UU., nos dejan la sensación de que quedan puntos por aclarar. El hecho es real y ampliamente extendido, las causas probablemente múltiples y profundas.

No basta con decir, aunque seguramente sea cierto, que el escaso desarrollo de la industria en Iberoamérica hace que no haya proletariado y que por lo tanto, no existe la clase social apta para hacer florecer nuestros principios, pues entre otras razones de peso, en Norteamérica sí hay

IBEROAMÉRICA

Carta de Méjico

El socialismo en Iberoamérica

Por Ernesto Navarro

tal desarrollo, incluso un desarrollo gigantesco, y el Socialismo tampoco allí ha arraigado. No basta igualmente, aunque también pueda ser un hecho real, asegurar que las ideas que más han enraizado en estas tierras hayan sido las de carácter anarquista, traídas por emigrantes sajones e italianos, a las que en cierto modo ayudan los grandes capitalistas por considerar que con ello frenan el desarrollo del temido Socialismo. No es suficiente hablar del bajo nivel medio de vida de las inmensas masas populares y campesinas, como no es tampoco bastante reconocer y recalcar la existencia de la corrupción, que es corriente en todos los medios poco desarrollados de todas las latitudes del planeta, ni citar la escasa instrucción, incluso la más elemental, de tales medios populares y pobres.

Probablemente son todas estas causas unidas, a las que sin duda haya que añadir la preponderancia de las ideas religiosas, e incluso las reminiscencias de antiguas creencias idolátricas, las que se oponen al pretendido materialismo de nuestros principios. Creemos también que está contribuyendo poderosamente a que el Socialismo no prospere, la acción del mal llamado comunismo ruso, chino y, en los últimos años, cubano, con sus permanentes acciones subversivas y sus indebidos

amezamientos con los tiranos. Lo mismo decimos del confusionalismo deliberado, propalado por unos y otros, mediante el empleo falseado de las palabras. Habría que gritar para que oyeran hasta los sordos, que una cosa es el comunismo disfrazado que se hace denominar falazmente

te socialismo, que odia y persigue (cuando está en su mano) todo brote de libertad, y otra, no ya distinta, sino diametralmente opuesta, que es el verdadero Socialismo, consubstancial con los principios liberales y que comprende que sin el respeto de los mismos no hay Socialismo, ni dignidad humana, ni vida que valga la pena ser vivida. Habría que explicarles a muchas gentes, si no estuvieran permanente y deliberadamente cerradas a toda comprensión, que a nadie detestan más cordialmente los totalitarios de toda laya que a los que defienden el verdadero Socialismo, porque hoy día no existe valladar más eficaz contra sus lamentables y crueles fantasías que el buen sentido, al par que la elevación de principios y las soluciones que ofrecen las cohortes cada vez más numerosas y potentes de los trabajadores ad-

critos a la Internacional Socialista.

Coincidieron todos los que intervinieron en las deliberaciones en que habría que tratar de organizar una campaña de decidida aproximación a los partidos populares y a los de signo socialcristiano del Continente, sin el menor propósito de infiltración subrepticia en sus filas (este no es nuestro estilo), sino con el de exponerles con claridad los numerosos puntos de coincidencia que hay entre sus propias aspiraciones y las nuestras, y sin ocultar, antes bien aclarándolos, los fines últimos que nuestra ideología persigue. Claro que tal labor no es a los socialistas españoles a quienes corresponde emprenderla, ni menos dirigir, sino a los organismos de escala internacional, y tal vez a los sindicatos del gran país vecino, que o bien están influidos por las ideas socialistas, o que no estándolo, comprendan la trascendencia que tendría para toda América que la transformación inevitable que ha de verificarse en los países llamados subdesarrollados se llevase a cabo por medios, en lo posible, pacíficos y justos, en lugar de por el estallido de rebeliones violentas y desordenadas que nadie sabe a "priori" en qué demagógicos extremismos pueden desembocar, ni a qué abismos de retroceso y reacción pueden conducir.

Del tiempo pasado

Joaquín Costa enjuicia a socialistas y republicanos

Por Juan de Navarra

ANDRES SABORIT, con la amenidad que sabe imprimir a sus escritos, nos ha hablado de Joaquín Costa analizando con espíritu crítico la situación del eminente polígrafo aragonés en la vida política española. Lo hemos leído con el interés de siempre. Desde luego, Joaquín Costa marcó un hito en la historia referida a una época que dejó en sus páginas honda huella, para guardar estrecho entroncamiento con posteriores acontecimientos político-sociales, ya que en ambos campos espigó con relieve extraordinario.

Recuerdo haber publicado "en El Socialista" varios artículos con ocasión del cincuentenario de su fallecimiento, describiendo la llegada de sus restos mortales a Zaragoza y su inhumación en el cementerio de Torrero, episodios que testimoniaron el hondo cariño y la firme adhesión del sentimiento popular hacia el hombre que al desaparecer, dejaba tras sí tan recia estela de sano patriotismo y un gran vacío muy difícil de llenar.

Séame permitido decir que mucho antes, en febrero de 1906, con motivo de una Asamblea nacional de concejales republicanos, celebrada en el hoy derruido Teatro Pignatelli de la capital aragonesa, tuve la privilegiada ocasión de contemplar muy de cerca su robusta humanidad al entregarle, en el hotel donde se hospedaba, para la debida corrección, las cuartillas taquigráficas de las tres conferencias que a la sazón pronunció.

Irradiaba tal severidad la figura de Costa, que Lerroux, pontífice entonces del republicanismo local, emperador no sólo del

del Coso zaragozano, creyó prudente, quizás por gravitación de sus pecados políticos, ausentarse de la ciudad durante la permanencia de Costa. Tampoco Basilio Paraíso, de más honesto republicanismo, hizo acto de presen-

cia, probablemente por desinteligencia con el "León de Graus" desde los días de la Unión Nacional.

Costa no era, desde luego, socialista declarado. En su conducta y en sus escritos pueden cribarse muchas pruebas de su alejamiento de la ortodoxia partidaria, pero bien puede afirmarse que latía en él un profundo amor al proletariado, y una no oculta simpatía, fácilmente desbordada, por nuestro Partido. Tengo a la

vista un recorte de "El Socialista" de Madrid, titulado: «Lo que Costa opinaba sobre republicanos y socialistas», con validez, admitida por nuestro diario, hasta el momento de su publicación, ya que, en realidad, los juicios emitidos tenían una actualidad sorprendente. Reproduce al efecto, una entrevista publicada en el diario madrileño "La Mañana", hecha por uno de sus redactores en los momentos finales de la primera década del siglo, en que se debatía en la prensa española, como tema preferente, la cuestión clerical.

Un episodio, hasta cierto punto nimio, había producido tal efecto: Pío Baroja, que acometía en sus escritos a la jerarquía eclesiástica, había sido expulsado violentamente de la iglesia parroquial de Vera del Bidasoa, en ocasión en que ciceroneaba acompañando a unos extranjeros deseosos de contemplar cierta reliquia. Para el párroco, la presencia en el templo del "hombre malo de Itzca", como Baroja fue llamado, era una profanación que no podía consentir y, con tal motivo, Baroja, indignado, escribió sobre el clericalismo artículos que repercutieron en la prensa española, a tono de la respectiva ideología. Permitaseme decir que el párroco en cuestión, Francisco Elorza-Aldanondo, era bien conocido por quien esto escribe no necesitaba haber cursado en el seminario de Pamplona, para sumarse al coro de curas adscritos al espíritu de intrasigente carlismo que en él campea. Educado en el seno de una familia ultrarreligiosa, era hijo de don Julián, que sirvió la causa de la religión en la segunda guerra carlista, con fervor mantenido

después de la lectura asidua y excluyente de "El Correo Español". Heredero de su ideología es el actual gobernador civil de Santander, Elorza Aristorena, sobrino suyo.

Volvamos a la entrevista. Sirvió de pretexto para iniciarla el tema del clericalismo, puesto por los artículos de Baroja sobre el tapete de la actualidad, y a este propósito dijo Costa: «No estoy conforme con el anticlericalismo, tal como se practica en España. En esa materia, miro y veo más allá, y por eso no estoy conforme con que nos pasemos la vida trinando contra los frailes. ¿Qué conseguiríamos aunque llegáramos a su expulsión? Habríamos arrasado la planta, pero quedaría la raíz y la semilla que volverían a brotar y florecer con más fuerza. Su aniquilamiento es obra de muchos años de labor constante, de que no creo capaces a ninguno de los hombres actuales, aunque se llamen liberales y demócratas. Todos ellos laboran para la generación presente; buscan sólo el efecto del momento, pero no dejan tras sí la huella de su paso que pueda aprovechar a los que vengan detrás. Para concluir con el clericalismo se requiere la misma labor que para limpiar un terreno de cualquier planta parásita; precisa ahondar hasta más allá de la raíz, sacar éste de cuajo y después cerner la tierra para tener la evidencia de que no contiene partícula alguna que pueda originar su reproducción. Hay que evitar, sobre todo, que los centros de enseñanza, causa principal de nuestro atraso, graben indeleblemente en el cerebro tierno de los niños, ideas reñidas con el verdadero progreso.»

Costa era excéptico en cuanto a la posibilidad de implantar la República: «Nos sobran fuerzas, indudablemente, pero las diferencias de criterio en unos, y las ambiciones de otros, las inutilizan. Todos quieren ser jefes y todos tienen su partido. Hasta Azcarate y Melquiades Alvarez forman ahora, según me han dicho, el partido gubernamental. Esto es una pena. Yo no tengo fe en ninguno. El único partido consciente que, a juicio mío, existe, es el Socialista, y el único hombre que hace política sincera, definida, sin transigir con amañes y componendas, Pablo Iglesias. Sólo él podría ser jefe del partido republicano, si los republicanos llegan algún día a formarlo.»

Ante la pregunta del periodista, opina así sobre la coalición republicano-socialista: «No sé lo que es eso, pues las noticias que me han llegado son contradictorias. Si esa coalición fuera una verdad, si el contacto de socialistas y republicanos sirviera para que éstos aprendieran lo mucho que los socialistas les pueden enseñar, me parecería bien; pero creo que los socialistas se desengañarán y recabarán la libertad de acción. Ni Pablo Iglesias ni los suyos, pueden transigir con las viejas prácticas republicanas, de las cuales, lo que más gracia me ha hecho siempre ha sido la llamada obstrucción parlamentaria. ¿Es que puede existir una política antidinástica que no sea una obstrucción constante? El primer deber de los representantes del partido republicano antes, y de la coalición ahora, es negar a los partidos monárquicos hasta el agua y no aceptar de ellos ningún beneficio. Todo lo que no sea eso es jugar a los revolucionarios, juego demasiado peligroso para deleitarse en él.»

Ante otra pregunta, Costa expresó su simpatía por Sol y Ortega, que reñía duras batallas en el Parlamento: «Si, también simpatizo con él; es un luchador convencido y de buena fe, pero adolece del defecto de todos los que aspiran a ser jefes de partido o grupo: carece de programa y entiendo que sin él no se puede ir a ninguna parte. Descartado Pablo Iglesias, él sería el único jefe que yo admitiría.»

Joaquín Costa sentía los dolores de España y los expresaba con su verbo inconfundible. Al transcurrir del tiempo su opinión no es testimonio despreciable y tiene para nosotros, los socialistas, un recuerdo no sólo nostálgico, sino también confortable y aleccionador.

★ Balance del muro de Berlín

DESDE el 13 de agosto 1961, es decir, desde que un muro separa Berlín en dos ciudades con destinos opuestos, 54 personas han muerto intentando pasar del Este al Oeste. 24.500 habitantes del Este se han refugiado en el sector occidental de Berlín. Entre los refugiados, los guardias fronterizos del Este llegados con uniforme son exactamente 433. Precisiones dadas por el cuarto cumpleaños del muro y los veinte años de los acuerdos de Postdam.

IMPRIMERIE SPECIALE
28-30. Rue Sainte
MARSEILLE 1^{re}

Artes y Letras.

Crítica de libros

Miguel de Unamuno

El profesor Alain Guy, como es bien sabido, forma parte de esa pléyade de grandes hispanistas franceses a quienes los españoles debemos reverenciar de todo corazón por su cordial amor a España y por sus meritorios trabajos de investigación acerca de la cultura española.

El profesor Alain Guy, desde su cátedra de Historia de la Filosofía, que profesa en la Universidad de Toulouse, se afana con singular acierto en poner de relieve el panorama espiritual de nuestra España y en subrayar la aportación que al mundo de la filosofía han dado nuestros hombres más eminentes. Esa labor de cátedra del profesor Alain Guy, la prolonga con sus conferencias en diversas universidades españolas, en sus trabajos de la Sociedad de Filosofía y, sobre todo, en sus libros.

Recordemos de pasada, entre otros, su libro acerca de "La Filosofía española d'hier et d'aujourd'hui". (Hay una traducción española editada en Buenos Aires, por Losada.) Su libro "La pensée de Fray Luis de Leon: contribution à l'étude de la philosophie espagnole au XVI^e siècle" (de la que hay también una traducción española publicada por Rialp, en Madrid) y su libro sobre "Ortega y Gasset: L'ambiguïté du mode de pensée péripatéticien, jugé par le ratiocinisme".

Ultimamente ha publicado el profesor Alain Guy un libro sobre Unamuno: "Unamuno et la soif d'éternité", en la serie "Philosophes de tous les temps", de las ediciones Seghers. Se trata de un estudio exhaustivo acerca del pensamiento de Unamuno, a través de todos sus libros y demás escritos, estudio hecho con profundo cariño y con gran acopio de lecturas, que nos permite seguir paso a paso la atormentada existencia de don Miguel y su gran agonía. El libro del profesor Alain Guy está formado por una espléndida introducción y por una selección de textos de Unamuno que el profesor Alain Guy ha traducido con singular esmero. De ese libro excelente, que estimamos indispensable conocer a quienes deseen acercarse al pensamiento de Unamuno, publicamos a continuación unos pasajes del capítulo tercero:

LA LUTTE POUR LA SURVIE

La découverte de la mort

MAIS dans cette quête de l'existence perdurable et la plus riche possible, par laquelle se caractérise spécifiquement l'homme, un infranchissable obstacle — ou mieux dire, un scandale intolérable — se dresse devant nous : la mort, qui nie à la fois notre instinct de conservation et notre soif de perpétuation. Dans tout l'OPUS d'Unamuno, l'obsédante présence de la Faucheuse revient comme un leitmotiv, bien avant les variations d'Heidegger sur l'« être-pour-la-mort ». Contre les fausses pudeurs, l'hypocrisie ou l'inhumaine indifférence de nombre d'intellectuels, soi-disant positivistes, qui chassent systématiquement loin d'eux l'idée même de notre irrémédiable disparition hors de ce monde, le philosophe espagnol maintient devant nos regards, avec un relief saisissant et un accent inimitable, le paradoxe terrible de la mort. Son aveu, d'une sincérité totale, a quelque chose de frémissant : « Cette pensée, selon laquelle je dois mourir et l'énigme de ce qu'il y aura après, c'est la palpitation de ma conscience. » Pareillement dans la « Vie de Don Quichotte et de Sancho », on trouve cette confiance : « Lorsque je me trouve le plus empêtré dans le tourbillon des soucis et des tâches de la vie, ou que je me trouve distrait pour une fête ou par une agréable conversation, soudain il semble que la mort vole au-dessus de moi. Non, pas la mort, mais quelque chose de pire, une sensation d'anéantissement, une angoisse suprême ».

Presque tous les romans et les nouvelles d'Unamuno sont marqués — sans aucune complaisance macabre, toutefois — par l'intervention de la mort. « Mais dans la guerre est une fresque sanglante de la deuxième guerre carliste, où le héros Ignacio est finalement tué au « champ d'honneur », après

bien d'autres de ses camarades. « Abel Sanchez » s'achève par le meurtre d'un ami très cher, pour ainsi dire par un fratricide. « La Tante Tula » nous fait assister à la mort de quatre protagonistes. « Rien de moins que tout un homme » se termine par deux morts ; l'une surnaturelle, l'autre par suicide. « Le Marquis de Lumbria » renferme la mort d'une jeune maman. « Deux mères » a pour terme une mort violente. « Amour et Pédagogie » se solde par le suicide d'un jeune homme. « Brouillard » se conclut par une mort également, ainsi que « La folie du docteur Montarco ». « Don Sandalio, joueur d'échec » compte deux décès. « Saint Emmanuel le Bon, martyr » décrit la mort solennelle, mais simple, du prêtre tourmenté de doutes et comporte celle de trois autres personnages.

« Le miroir de la Mort » nous présente, à chaque pas, des morts. Dans le conte initial qui donne son titre au recueil, la jeune Matilde se meurt d'une pernicieuse langueur et est abandonnée par son fiancé ; malgré l'enchantement de son pèlerinage à Notre-Dame de la Fresne, elle ne parvient plus à récupérer son « appétit de vivre » et quitte ce monde dans les trois mois. « Ramon Nonnato, suicidé retrace deux vies ratées et sacrifiées : une jeune femme contrainte par son père à un mariage de raison avec un millionnaire au cœur sec, meurt en donnant le jour à un fils : ce dernier, devenu avocat, sentimental et méprisé de son père (pour lequel il n'est « qu'un prétexte destiné à justifier son esprit d'usurier ») se tue, en embrassant le portrait de sa mère. Dans « L'Amour qui assaille », deux épaves, Anastase et Eleuthérie, se rencontrent et s'aiment, sur le tard ; mais l'excès de leur amour les fait mourir tout de suite. « Le Semblable » mon-

tre deux sots, Célestin et Pepe, qui ont lié amitié ; mais Célestin meurt bientôt et Pepe, sous le coup de ce deuil écrasant, s'éveille à la haute conscience et au sens de la vie. « Soledad » décrit le désarroi d'une jeune fille, prématurément orpheline de sa mère, délaissée par son père et par son fiancé, et se mourant de solitude. « La Bourse » montre l'inhumaine avarice d'un couple qui vit de son fils, méritant étudiant, boursier, qui meurt de travail et de phthisie. « Juan Manso » est la tragique histoire d'un pacifique, bafoué de tous ici-bas. « Le Bourdon » peint les dernières paroles d'un vieux père à son fils, le jour de sa mort « peu avant de naître à la mort » : « Seras-tu toujours bon ? »

Le théâtre unamunien est également rempli d'un vieux père ; sa fille, aveugle de naissance mais guérie, garde son bandeau sur les yeux pour embrasser le mourant, afin de mieux conserver son image



UNAMUNO, viste por Bagaria

tout intérieure ; que la vision externe eût pu détruire. « Phédre » reprend le vieil argument tragique et funèbre d'Euripide et de Racine et conclut par ces mots : « Elle a su mourir ! ». « L'Autre » montre un fratricide et un suicide. « Soledad » est le drame d'une mère qui a perdu son fils unique et l'on y trouve une évocation du Christ mort de l'Eglise des Clarisses à Palencia. « Tulio Montalban y Julio Macedo » est une pièce très tendue qui a pour épilogue la mort violente. « Le Sphinx » nous montre un tribun poursuivi par le spectre de la mort et finalement tué dans une révolution. Médée est la traduction saisissante, en prose castillane, de la tragédie de L.A. Sénèque. « Ombres de songe » se déroule sur un arrière-plan de mort.

Il en va de même dans les poèmes d'Unamuno. « Teresa » peint la mort d'une jeune épouse et le chagrin irrépressible de son mari, qui hante jour et nuit sa tombe. « Le Christ de Velasquez » est une immense et grandiose méditation sur Jésus agonisant, où la mort est partout présente et donne, du reste, son nom à l'une des pièces lyriques les plus imprégnées du sens de la mort (notamment, dans « La Vie de la mort », « Se mourir », « Non omnis moriar », etc. ainsi que le « Romancero de l'exil », l'« Anthologie poétique », les « Rimes intérieures », les sonnets « De Fuerte-ventura à Paris » et surtout le « Cancionero » posthume. Parmi tous ces poèmes sous-tendus par la mort, signalons surtout « Les

Martinets sont revenus » (opposant le retour éternel des cycles de la nature et la précarité mortelle de l'homme), l'« Élégie à la mort d'un chien », « Orhoit gutaz » (à propos du monument aux Morts du Biriout), « Si je tombe ici » (les dernières volontés du philosophe-poète, au cas où il serait mort sur la terre de France), « Elle viendra de nuit » (sur le thème de la mort survenant comme un voleur furtif), « A la mort d'un enfant », « Puisse-je mourir les yeux ouverts », « Le cimetière d'Hendaye », etc. Et la correspondance d'Unamuno atteste, elle aussi, presque toujours, cette obsession de la mort.

C'est que, par delà le trait de race (nul n'ignore la propension des Espagnols à se repaître de la mort ; témoin, certains tableaux macabres de Valdés Leal et de Daniel Sabater, la fiesta brava elle-même et quantité d'articles de coutumes), l'affrontement direct avec l'idée de la mort fut, chez le penseur salmantin, une option décisive de la vie intérieure. En effet, pour lui, selon les justes paroles de Rodrigo Huescar (numéro spécial de « La Torre », revue de l'Université de Puerto Rico, consacré à Unamuno 1961, numéro de juillet-décembre : « Unamuno y la muerte colectiva ») « l'oubli de la mort est la désertion de la vie elle-même, la trahison suprême du moi personnel ». Dès sa première entrevue avec l'une de ses traductrices, Mathilde Pomé, le maître lui demandait ex abrupto : « Et alors, où en êtes-vous avec la mort ? » Il était, de fait, pénétré tout entier par cette vision de l'abîme auquel nous sommes tous promis, mais auquel il ne pouvait se résigner, si bien que la pensée de la survivance de son

œuvre, loin de le consoler, l'attristait :

Se peut-il que tu vives plus [que moi,

Toi, mon chant ?

Œuvres, mes œuvres,

O filles de mon âme,

Pourquoi ne me donnez-vous [votre âme ?

(« Pour après ma mort »)

La poignante interrogation devant la mort vient douloureusement contrarier l'élan de vie qui soulève les hommes. Mais il ne sert à rien de tenter de dissiper cette idée importune et toujours lancinante ; vaine est la prétention d'une certaine philosophie, glacée et prétendue objective, qui se détourne de ce problème capital et inéluctable, le problème par excellence. « Comme Pascal, je ne comprends pas celui qui affirme n'avoir cure de ces choses », où notre destin éternel est en jeu. « Non ! le remède est de regarder le Sphinx face à face, les yeux fixés sur ses yeux ». Bien plus, « c'est la découverte de la mort qui fait entrer les peuples, aussi bien que les hommes dans la puberté spirituelle ».

Comment, dès lors, souscrire au sophisme du pauvre Spinoza, tâchant de se mentir à lui-même « homo liber de nulla minus quam de morte cogitat et ejus sapientia non mortis, sed vitæ meditatio est, « l'homme libre ne pense à aucune chose moins qu'à la mort et sa sagesse n'est pas une méditation de la mort, mais de la vie »... Unamuno, qui sympathise avec l'illustre juif ibérique devenu hollandais, dans lequel il voit un compatriote persécuté et exilé, s'écrit à son sujet, dans sa déception : « Ce n'est pas là la philosophie de la résignation, mais celle du désespoir... quand Spinoza écrivait cela, il se sentait esclave, comme nous nous sentons tous esclaves, il pensait à la mort, et il écrivait pour se délivrer de cette pensée, en vain ».

C'est au contraire, pour essayer de répondre à cette énigme cruciale que les hommes font de la philosophie et qu'ils recherchent le « pourquoi » (por qué) et le « vers quoi » (para qué), c'est-à-dire la finalité ou la destination de la vie.

El déficit comercial y el comercio exterior de España

(Viene de la página 8)

evoluciona diversamente en el curso de los últimos años. Véase cómo desde 1955 (en tanto por 100 del valor total de las importaciones de cada año y en dólares):

Años	En dólares	En porcentaje
1955	167,1	27,1 por 100
1956	208,5	27,2 —
1957	201,4	23,4 —
1958	166,1	19,0 —
1959	148,5	18,7 —
1960	166,6	23,1 —
1961	251,3	23,0 —
1962	419,1	26,7 —
1963	561,3	28,7 —
1964	674,1	30,4 —
1965 (1)	322,8	27,5 —

(1) Cinco primeros meses del año.

Es evidente el crecimiento, en cifras absolutas, de las importaciones de bienes destinados al mejoramiento de la economía, pero no es lo mismo en cifras relativas. Sólo en 1963 y 1964 se sobrepasan los porcentajes de 1955 y 1956. Los cinco primeros meses de 1965, pese a un déficit de 805,3 millones de dólares (para esos cinco meses), casi el doble del déficit de los cinco primeros meses de 1964, que subió a 477,4 millones de dólares, el porcentaje dedicado a los bienes de inversión desciende a un nivel porcentual muy semejante a los de 1955 y 1956.

Ello demuestra, sin lugar a dudas, que el incremento del déficit comercial de enero a mayo del año en curso no está motivado por un esfuerzo en las compras

al exterior, destinado a modernizar la economía española, sino a otros destinos, entre los que descuellan los artículos fabricados, materias primas y productos alimenticios.

Sucede así porque el Gobierno franquista no aplica un criterio que ha de ser determinado por las directrices de un plan de desarrollo adecuado, única manera de eliminar de la economía española el estrangulamiento estructural que origina el déficit creciente del comercio exterior.

El abrumador desfase o desnivel entre importaciones y exportaciones podría tolerarse y hasta desearse; pero a condición de que estuviese originado por la importación de los bienes de equipo (maquinaria, técnica y patentes) que, apartando de nuestro país las unidades y sectores vetustos (esto es, envejecidos), atomizados (de pequeña inadecuada), por consiguiente, marginales (es decir, que producen a costes muy caros), colocasen nuestra industria, la agricultura y los servicios en condiciones de producción y de productividad equiparables a los de Europa.

En todas las reflexiones precedentes por lo que el programa mínimo de la U.G.T. expresa el deseo de que el comercio exterior se comporte conforme a las necesidades y a los objetivos de la planificación económica. Todos los estamentos del Estado deben sincronizar sus actividades con la hora meridiana de la proyección económica. Todas las voluntades deben concurrir armónicamente al mismo fin.

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en français vous rendre un peu des moyens que l'on vient honnêtement de vous ravir.
Georges BRUTELLE,
Secrétaire général adjoint de la S. F. I. O.

LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.
Georges BRUTELLE,
Secretario general adjunto de la S. F. I. O.

L'Inde et le Pakistan entendront-ils la voix de la raison ?

Voici donc l'Inde et le Pakistan installés dans la guerre. Quelques heures après le départ pour le sous-continent indien de M. Thant, secrétaire général de l'O.N.U. pour effectuer la mission de paix qui lui a été confiée par le Conseil de Sécurité, on apprenait que les forces indiennes avaient ouvert un nouveau front dans la région de Karachi au Pakistan occidental.

Depuis que le conflit indo-pakistanaï a pris au début de la semaine une généralisation inquiétante dépassant maintenant le cadre de la province du Cachemire ce ne sont pas les appels à la raison qui ont manqué. De l'Afrique à l'Europe, de l'Amérique à l'Asie, des voix nombreuses et autorisées se sont élevées pour appeler les deux belligérants à la raison. Jusqu'ici, malheureusement les dirigeants indiens et pakistanaï ont fait la sourde oreille. Ils accepteront sans doute l'un et l'autre de recevoir M. Thant. Mais ils ne cachent pas qu'ils accueilleront avec peu d'enthousiasme le secrétaire général de l'O.N.U., celui-ci d'ailleurs se rend compte combien sa mission est ingrate. « Je ne me fais pas d'illusion au sujet de ma mission. Les problèmes sont très compliqués et difficiles, ce qui rend la situation très grave. Je ferai cependant tout ce qui est en mon pouvoir » déclarait le secrétaire général de l'O.N.U. avant son départ pour l'Inde et le Pakistan.

En quelques jours, le Cachemire, pomme de discorde depuis dix-huit années entre le Pakistan et l'Inde, est devenu un élément mineur du conflit. Le grand danger réside certes dans une généralisation de la guerre entre les « frères ennemis ». Mais cette guerre qui met aux prises deux armées pourrait se transformer en guerre civile. La partition du sous-continent indien, en 1947, provoqua des massacres d'Hindous et de Musulmans. La division de l'ancien empire des Indes a laissé près de cinquante millions de musulmans en Inde et près de six millions au Pakistan. Déjà, quand à la fin du mois d'août reprit le conflit armé entre les deux pays des émeutes ont eu lieu dans l'Etat de Bombay à Poona où une douzaine de mosquées ont été incendiées par des Indous.

On conçoit dans ces conditions que l'inquiétude se soit emparée du monde entier face à ce sanglant affrontement entre l'Inde et le Pakistan.

Ces deux pays ont dans cette affaire des responsabilités partagées. Il est certain que le Pakistan est à l'origine du rebondissement du conflit. Dès le début d'août ce sont des « partisans » pakistanaï qui ont pénétré dans la partie indienne du Cachemire provoquant la réaction de l'Inde.

Si le Pakistan a des responsabilités militaires, l'Inde pour sa part a des responsabilités

politiques. New Delhi a toujours refusé le référendum prévu par l'accord de cessez-le-feu qui mit fin en décembre 1948 à la première guerre du Cachemire. Aujourd'hui aussi bien à Karachi qu'à New Delhi on souhaiterait que l'O.N.U. condamne l'adversaire. L'Inde voudrait que l'organisation internationale blâme les actions militaires de Pakistan. Celui-ci insiste pour que les Nations Unies rappelle une fois de plus à l'Inde l'engagement qu'elle a pris de faire un référendum au Cachemire. On comprend dans ces conditions que M. Thant soit assez sceptique quant à la réussite de sa mission de paix.

Pour rétablir cette paix, le secrétaire général de l'O.N.U. n'est pas le seul à s'employer. Les Etats-Unis ont décidé de suspendre l'application de tous leurs programmes d'assistance militaire au Pakistan et à l'Inde. La Grande-Bretagne a décidé, elle aussi de suspendre tout envoi d'armes à l'Inde pendant la durée de la mission de paix de M. Thant. L'U.R.S.S. a lan-

cé mardi un appel aux deux belligérants leur demandant de « cesser immédiatement les opérations militaires et de retirer leurs troupes au-delà de la ligne de cessez-le-feu ». Dans le même temps Moscou offre ses bons offices aux deux pays.

Seule la Chine jette de l'huile sur le feu. Prenant parti pour le Pakistan, elle dénonce la « tyrannie indienne ». Dans une note de protestation adressée à l'Inde, Pékin exigeait bien que l'Inde démantèle « toutes les fortifications agressives édifiées illégalement sur la frontière entre la Chine et le Sikkim ».

La Chine prendra-t-elle prétexte du conflit indo-pakistanaï pour intervenir militairement ? C'est la question que l'on se pose dans de nombreuses chancelleries. Quoi qu'il en soit, les dirigeants indiens et pakistanaï ont mieux à faire que de gaspiller dans des opérations militaires de l'argent qui serait plus utile pour améliorer le sort des populations de leur pays.

Henri DUSART.

El déficit comercial y el comercio exterior de España en el primer semestre de 1965

Por José BARREIRO

EN EL PRIMER semestre de 1965 y según la Dirección General de Aduanas, el comercio exterior de España evolucionó de la siguiente manera (expresado en millones de pesetas y dólares):

	en pesetas	en dólares
Semestre 1963	36.408	606,8
— 1964	35.982	599,7
— 1965	58.721	978,7

(Fuente: "Boletín Estadístico del Banco de España.")

	En pesetas	En dólares
Importaciones	84.907	1.415,1
Exportaciones	26.186	436,4
Déficit	58.721	978,7

Para tener idea del crecimiento del déficit del comercio exterior, es pertinente recordar la evolución de nuestra balanza comercial en los primeros semestres de los dos años anteriores, es decir, los de 1963 y 1964, comparándolos al de 1965 (expresado en millones):

Por extrapolación, es decir, a base de las cifras del primer semestre, se puede estimar que el déficit de 1965 alcance los dos mil millones de dólares. Es cierto que ese déficit puede ser enjugado gracias a las entradas de divisas procedentes del turismo, capital a largo plazo, y transferencias diversas (sobre todo, por los envíos de los trabajadores españoles residentes en el extranjero); pero no es solución segura ni eterna, por cuanto que son fuentes de ingresos que pueden variar, disminuyendo, de seguida que surja una crisis internacional que promueva el cese de la emigración de la mano de obra, contraiga el flujo turístico y las inversiones de capital extranjero a largo plazo.

Lo grave, sin embargo, no es el déficit en sí. Lo realmente pernicioso es que ese déficit no se produce a virtud de que la economía española se esté enriqueciendo de capital-maquinaria, de bienes de inversión que aceleren la modernización de la economía española al ritmo deseable, urgente, apremiante para que España se sitúe al nivel de desarrollo económico que tiene Europa occidental y pueda, consecuentemente, integrarse en el Mercado Común tan pronto como desaparezca el franquismo, que es la barrera que impide la incorporación de España a la C.E.E.

Un examen somero de la naturaleza de las importaciones nos da los indicios necesarios para justificar el juicio que acabamos de exponer. En los cinco primeros meses de 1965 (de enero a mayo, ambos inclusive), tenemos que de 1.178,6 millones de dólares a que se eleva el valor de las importaciones, sólo 322,8 millones de dólares fueron gastados en importación de maquinaria, aparatos, material de transporte e instrumentos (clasificados como bienes de inversión). Porocionalmente, equivale al 27,4 por 100 del valor total de las importaciones. Mas es dudoso que ese material, en su totalidad, contribuya realmente a la modernización de la economía.

Esos bienes de inversión han

(Pasa a la página 7)

Portugal niega la autorización de repatriar el cuerpo del general Delgado

El Gobierno portugués ha negado la autorización necesaria para repatriar el cuerpo del general Delgado, que debía ser inhumado en Portugal el 9 de septiembre, según ha anunciado el Dr. Mario Soares, uno de los diez abogados que habían pedido se abriera una encuesta sobre la muerte del general Delgado, ex candidato a la presidencia, y que fue descubierto asesinado y toscamente inhumado en Villanueva del Fresno (España), cerca de la frontera portuguesa.

Alemania Federal

Imprudencias alarmantes

Las campañas electorales suelen dar lugar a no pocos excesos verbales de parte de los candidatos. Eso ha pasado siempre y en todas partes. Eso está ocurriendo en la campaña electoral que se está llevando a cabo en Alemania Federal con motivo de las elecciones generales que se celebrarán el 19 de septiembre. Esas elecciones, por muy distintos motivos, revisten extraordinaria importancia.

El Partido demócratacristiano (C.D.U.) gobierna desde que se celebraron las primeras elecciones después de la guerra. Actualmente tiene 241 diputados en el Bundestag. Están convencidos de que el 19 de septiembre perderán votos y actas, pero creen o aparentan creer que, a pesar de lo que puedan perder, seguirán siendo el Partido mayoritario de Alemania.

Frente a los demócratas cristianos están los socialistas, el poderoso Partido Socialdemócrata Alemán (S.P.D.), que cuenta actualmente con 190 actas en el Bundestag. El S.P.D. está convencido de que ganará el 19 de septiembre muchos votos y no pocas actas. Se basa para afirmarlo en los éxitos que ha tenido en las sucesivas elecciones municipales que se han celebrado recientemente. Pero no están completamente seguros de conseguir ser el Partido mayoritario de Alemania, pues hay una incógnita —para ellos y para los demás—: cómo votarán los que por primera vez, es decir, los jóvenes, van a las urnas.

Entre ambos partidos está el Partido liberal (F.D.P.), que cuenta con 66 diputados y que forma parte, con los cristianos, del Gobierno federal. El Partido liberal está convencido de que el 19 de septiembre perderá votos y actas.

La campaña electoral comenzó oficialmente en el mes de agosto. Los dos grandes partidos la iniciaron con dos grandes concentraciones que celebraron, con una semana de intervalo, en la ciudad de Dortmund y en el mismo local: en el inmenso Westfalen Halle. Los socialistas consiguieron reunir un auditorio dos veces más numeroso que el que lograron reunir los cristianos. Es que Dortmund es una fortaleza socialista.

Si los cristianos y los socialistas eligieron la ciudad de Dortmund para comenzar la campaña electoral, es porque la región de Renania-Westfalia, y más particularmente el distrito del Rhur, constituye la gran base de las elecciones. Esa región cuenta con once millones cien mil electores de los treinta y siete millones ochocientos mil que tiene Alemania Federal.

Todos los periodistas que siguen con atención la campaña electoral, pues saben lo que pesa ya internacionalmente Alemania, coinciden en afirmar que la campaña se desarrolla tranquilamente. Según esos periodistas, los demócratacristianos se limitan a elogiar las realizaciones llevadas a cabo por sus gobiernos y a demostrar que la prosperidad de que gozan los alemanes se la deben sólo y exclusivamente a los cristianos. Los socialdemócratas —siempre según dichos periodistas— hacen su propaganda a base de ligeras

críticas y anuncian que ellos, si van al Gobierno, harán más y mejor. Los liberales, a falta de programa, se consuelan afirmando que si los cristianos han hecho lo que han hecho desde el Gobierno, se debe a que ellos, los liberales, los han espoliado continuamente.

La campaña electoral no ha sido tan apacible como se quiere hacer creer. Han habido discursos violentos y no se han escatimado las censuras y las críticas crueles entre cristianos y socialistas. Y para el canciller Erhard y para su competidor Willy Brandt, la campaña no ha tenido momento alguno de reposo. El primero, utilizando un tren especial, el coche y el autogiro, ha recorrido diez y ocho mil kilómetros, ha pronunciado quinientos discursos y ha hablado ante un millón de personas. En cuanto a Willy Brandt, ha hecho más de treinta mil kilómetros y ha celebrado más de trescientas reuniones públicas. Lo que sí es cierto es que la campaña electoral no se ha centrado en cuestiones de política exterior, a pesar de lo mucho que les interesa a unos y a otros la reunificación de Alemania, el conseguir un Tratado de paz y encontrar una solución al problema de Berlín. La campaña ha girado en torno a cuestiones de política interior.

De turbar esa "tranquilidad electoral" se ha encargado el viejo Conrad Adenauer quien, con sus noventa años, ha participado activamente en la campaña. Y aseguran que sus reuniones públicas han sido las más concurridas de todas las que han celebrado los cristianos. El doctor Adenauer en sus intervenciones, criticando la Conferencia del Desarme que está reunida en Ginebra y censurando a quienes no quieren la diseminación de las armas atómicas, ha reclamado para Alemania el derecho a tener su propia bomba atómica. Su declaración ha provocado una profunda emoción en el mundo, que ya está más que alarmado ante la potencialidad militar que representa actualmente Alemania. Poco importa que el canciller Erhard se haya apresurado a desautorizar al viejo Adenauer. Para todo el mundo, Adenauer ha dicho en voz alta lo que piensan hoy muchos alemanes.

Por si fuera poco lo de Adenauer, el ex ministro de Defensa Franz Josef Strauss, en un artículo publicado en el "Reinischer Merkur" se ha atrevido a advertir a los aliados que toda discriminación que se haga con Alemania en materia militar, sería una torpeza política peligrosa, pues "un nuevo Führer" levantaría bandera para dotar de armas atómicas a la nación alemana. Las palabras del ex ministro de Defensa Strauss, responden a la intención y propósito que responden, no pueden ser más imprudentes ni más amenazadoras. Y el momento de lanzarlas totalmente inoportuno, pues justamente en estos momentos continúan los tribunales alemanes dictando sentencias contra los autores materiales de los crímenes que cometieron los nazis en la época en que Alemania, para desgracia de todos, tenía un Führer.

R.

Comité de Redacción de LE SOCIALISTE:

Jean PAUL-BONCOUR
Suzanne LACORE
Eugène MONTEL
Georges GUILLE
Gérard JAQUET
Joseph BEGARRA

Administrateur:
Roger SOUTON